
•НА ПРОСВЕТ•

Народ наш снимает нынеш-

ний стресс проверенным 

способом. Как сообщил На-

циональный союз защиты 

прав потребителей, летом 

уровень продаж водки вырос 

на 10,6% по сравнению с тем 

же периодом прошлого го-

да – до 6,05 млн декалитров. 

То есть на каждого россия-

нина, включая младенцев, в 

месяц пришлось по бутылке 

сорокаградусной. В целом 

за полугодие рост был мень-

ше – на 7,5%. Из чего следует, 

что скорость роста потребле-

ния водки увеличивается. 

Потреб ление коньяка увели-

чилось на 8,9%.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

По данным Росалкогольрегули-

рования, в первом полугодии в 

России было продано 549 млн 

литров крепкого алкоголя всех 

наименований, что на 42 млн 

больше, чем за тот же период 

2021-го, и на 44 млн больше, чем 

за то же полугодие 2020-го. Рост 

налицо. Как заявил глава Цен-

тра исследований федерального 

и региональных рынков алкого-

ля Вадим Дробиз, 2022 год уже 

побил рекорды предыдущих лет.

Причины очевидны: они в по-

вышении уровня тревожности 

населения. Как утверждают со-

циологи, в последние месяцы 

более 70% россиян оценива-

ют настроение среди родных, 

друзей, коллег и знакомых как 

тревожное. Еще весной этот 

показатель не превышал 35%. 

То есть тревогу россияне стали 

глушить крепким алкоголем. 

Эксперты зафиксировали и рост 

систематического потребления 

спиртного среди молодежи. 

Доля молодых людей, регу-

лярно потребляющих спирт-

ные напитки, сегодня состав-

ляет 69% – на 16% выше, чем 

в 2018 году (данные «Трезвой 

России»).

Добавим, что нынешний 

рост потребления водки и дру-

гих крепких напитков имеет и 

другую особенность: все попу-

лярнее «домашнее пьянство». 

Зато посещение ресторанов па-

дает: дорогих – на 30% и более, 

бюджетных – на 12–15%. Иссле-

довательский холдинг «Ромир» 

осенью провел исследование на 

актуальную тему: каким спо-

собом граждане справляются 

со стрессом? Так вот, самым по-

пулярным способом являются 

посиделки с друзьями – его 

предпочитают 39% участников 

опроса. 

Это характерно не только 

для нашей страны. В Европе, 

где нынче уровень тревожно-

сти населения тоже поднялся, 

по той же причине вновь растет 

посещаемость пивных баров, ра-

нее подрастерявших клиенту-

ру в связи с эпидемией ковида. 

В Чехии ренессансу поспособ-

ствовал традиционный осенний 

пивной фестиваль с участием 

более 6 тысяч ресторанов, баров 

и множества мини-пивоварен, 

популярность кото-

рых среди широкой 

публики снова растет. 

деятельность» в общем объеме 

бюджетных трат в 2023 году по 

сравнению с годом текущим уве-

личится с 10,1 до 15,2%, а в 2024 и 

2025 годах составит 15,1 и 15,6% 

соответственно. Всего по этому 

разделу в 2023 году планирует-

ся потратить 4,42 трлн рублей, 

в 2024-м – 4,33 трлн, в 2025-м – 

4,34 трлн. По мнению комитета, 

эти изменения «соответствуют 

общим подходам и принципам 

бюджетной политики, адекватны 

сложившейся в соответствующих 

сферах деятельности ситуации».

ЭХО ЦЕНЫ2 3

14
октября

2022
пятница

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Где он, путь к миру?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

А Пушкина-то 
за что?!
Незалежная
в качестве первой
реакции на удары
по инфраструктуре
снесла в Киеве
памятник поэту

Связистам 
сказали: 
ФАС !
В России выписан
первый штраф 
за необоснованное
повышение цен

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ 7

Бункерный 
бум
В нашей стране 
зафиксирован спрос 
на строительство 
частных подземных 
убежищ. С чего бы 
это?

Валдис ПЕЛЬШ:
Стараюсь сделать 

людей хоть 
немного добрее

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Сверстанный правительством 

бюджет на 2023 год если не 

с восторгами, то без особой 

критики воспринят в Госдуме. 

Большинство комитетов Госду-

мы положительно оценивают 

проект основного финансово-

го документа страны. Осталось 

разобраться, что стоит за 

весьма обтекаемыми оценка-

ми бюджета, по которому нам, 

гражданам, как по одежке, 

протягивать ножки.

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

П
рофильный комитет по фи-

нансовому рынку (предсе-

датель – эсер Анатолий Ак-

саков) констатировал, что 

«бюджет формировался в 

ситуации политической и эконо-

мической нестабильности, поэто-

му основными направлениями 

расходных обязательств государ-

ства стали социальная поддержка 

населения, национальная оборо-

на, национальная безопасность и 

национальная экономика». 

Председатель комитета по без-

опасности Василий Пискарев зая-

вил, что проект бюджета «полно-

стью учитывает предполагаемые 

затраты и, что очень важно, пред-

усматривает возможность индек-

сации денежного довольствия, 

пенсий и пособий, а также иные 

меры поддержки сотрудников 

правоохранительных органов». 

Как отмечается в заключении 

комитета, доля расходов по раз-

делу «Национальная безопас-

ность и правоохранительная 

Старая песня о новом 
Бюджет на завтра и послезавтра сверстан так, будто мы не взялись воевать 
с коллективным Западом 

с. 2

с. 3

Пиво и пена
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Свадьбы 
в камуфляже 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Осень на Руси традиционно – время свадеб. В стари-

ну лучшими для венчания днями считались 21 сен-

тября, на Рождество Богородицы, и 14 октября, на 

Покров: люди верили, что в этом случае семьи всю 

жизнь будут под защитой Царицы Небесной. В на-

ше время традиция почти забылась: молодожены 

предпочитают весну и лето. Но этой осенью все из-

менилось: в стране набирает силу свадебный бум. 

Стартовавший сразу после начала мобилизации.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Возможно, эта сенсация осталась бы мной не замече-
на, если б не губернатор Кемеровской области, отече-
ски пожуривший мобилизованных Кузбасса: дескать, 
неправильно, живя с женщиной много лет и имея де-
тей, не регистрировать брак. Растрогавшись от такой 
заботы, полезла смотреть статистику. И поразилась, 
порадовалась тому, что кемеровчане и без подсказок 
не сплоховали. Кузбасс в лидерах набирающего силу 
свадебного бума, здесь только с 21 по 30 сентября со-
четались браком 1444 пары, в три раза больше, чем 
за аналогичную декаду прошлого года. Лучше только 
в Амурской области: там рост в 3,5–4 раза. В разы 
выросло количество браков в Перми, Самарской и 
Калининградской областях, Еврейской АО и Санкт-
Петербурге. 

Да и в большинстве других регионов бросается в гла-
за рост брачующихся, причем в первых рядах – мобили-
зованные. Для них власти вынуждены переводить загсы 
на работу без выходных, и те регистрируют парней с 
повестками из военкоматов в ускоренном режиме – в 
день подачи заявления. Закон это разрешает: «особые 
обстоятельства». Хотя и очевидно, что это матримони-
альное пробуждение масс влетит казне в копеечку.

Но как тут возразишь: люди же создают традицион-
ную семью, а не какую-нибудь там с «родителем №1 и 
родителем №2». А что наряду с гражданскими женами и 
давними подругами регистрируются порой и случайные 
знакомые – это уж, извините, ответка: военкоматы вон 
тоже призывают всех подряд. Что ж удивляться и возму-
щаться, если и среди жен мобилизованных оказывают-
ся… Ну вот, например, такие невесты, как автор поста, 
обнаруженного в одной из соцсетей.

«Знакомого призывают. Он не женат, детей нет. У меня 
появилась идея расписаться, чтобы получать льготы, 
пособия, выплаты (у меня трое детей, родной отец не впи-
сан). Или 7 млн рублей в случае плохого исхода. Он пока 
не согласился. Приходится объяснять на пальцах, что 
хуже никому не будет, не все ж государству нас обманы-
вать. Стольким мужчинам представилась возможность 
реально стать помощниками и защитниками женщин, 
просто согласившись на штамп в паспорте. Разве это по-
мешает потом и Родину защитить, раз уж собрался?»

Думала, выдумка. Но стала читать комментарии – и 
поняла, что нет. В потоке вполне ожидаемого негодова-
ния, воззваний к совести, напоминаний о долге перед 
Отечеством и подлинных историй любви нет-нет да и 
промелькнут сообщения, что «и у меня была такая идей-
ка». А то и уже состоявшиеся примеры из жизни. А чему 
удивляться? Люди, измученные нищетой и привыкшие к 
лицемерию, исходящему от власти, не видят ничего за-
зорного ответить ей тем же. 

В общем, горько!  Т

ВАЛЕРИЙ ЧАПЛИНСКИЙ

ШКОЛЬНЫЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Я активный пользователь, соц-
сети мне нужны для работы и для 
общения с друзьями. Да и новости 
я теперь узнаю именно здесь, а не 
из телевизора. Если ты в Сети, 
одиночество тебе точно не грозит.

ВИКТОРИЯ БОЛЬШОВА 

СТАРШИЙ СПЕЦИАЛИСТ
– У меня есть профили в соцсетях, 
но я туда почти ничего не выклады-
ваю, больше интересуюсь другими. 
Видимо, я из тех, кто в разговоре 
больше слушает, чем говорит. Отка-
заться от соцсетей могу, но зачем? 

АННА КОРНИШИНА 

ПЕРЕВОДЧИК С ЯПОНСКОГО 
ЯЗЫКА
– «Инстаграм» и «Фейсбук» за-
блокировали, и все закончилось, 
больше я нигде не зарегистри-
рована. Зато такая отстранен-
ность помогла понять: мне нужны 
личные встречи и живые эмоции, 
а не виртуальное общение.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Человек попался в Сети
Вероятность успешного устройства на ра-

боту снижается, если ты не пользователь 

соцсетей: 40% работодателей просматри-

вают странички кандидатов при найме. 

А вы что там делаете? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Горько?

курсы 
валют

$63,4917 (-0,2642)

€62,5903 (+0,0036)

На 7,4 млрд рублей 
больше будет потрачено на информационно-
разъяснительное сопровождение национальных 
проектов

7млрд рублей 
дополнительно запросили в комитете 
по делам СНГ на госпрограмму 
«Поддержка и продвижение русского 
языка за рубежом»
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Как и в прошлом году, вырас тут 

расходы по направлению «Про-

куратура». В частности, прави-

тельство предлагает увеличить 

ассигнования на обеспечение 

представительства и защиты 

интересов России в Европейском 

суде по правам человека (ЕСПЧ), 

в судах иностранных государств и 

международных судебных (арби-

тражных) органах в 2023 году на 

135,2 млн, а в 2024–2025 годах – 

на 139,1 млн рублей ежегодно. За-

чем это нужно, не совсем понятно, 

если Россия полностью порвала с 

ЕСПЧ, да и другие международ-

ные суды нам давно не указ. 

Комитет по информационной 

политике (председатель – Алек-

сандр Хинштейн) с удовлетворе-

нием отмечает, что в 2023 году 

увеличено финансирование 

ВГТРК – на 490 млн, агентства 

«Россия сегодня» – на 120 млн 

(и отдельно 1 млрд рублей – на мо-

дернизацию инфраструктуры), 

ТАСС – почти на 80 млн (плюс 

392 млн рублей на модернизацию). 

На 7,4 млрд рублей больше будет 

потрачено на информационно-

разъяснительное сопровождение 

национальных проектов. То есть 

у нас будет еще больше официаль-

ной информации. Но изменится 

ли при этом создаваемая СМИ бла-

гостная картинка, которая мало 

соответствует действительности? 

Тратить же миллиарды на разъяс-

нение нацпроектов, видимо, тре-

буется, потому что результаты их, 

мягко говоря, неочевидны. 

Комитет по развитию граж-

данского общества (Ольга Тимо-

феева) «с удовлетворением отме-

чает рост финансирования ряда 

НКО, нацеленных на патриотиче-

ское воспитание молодежи». Так, 

в 2023 году увеличатся затраты 

на детско-юношеское движение 

«Юнармия» (469,7 млн против 

300 млн в 2022-м), а на работу 

нового Российского движения 

детей и молодежи выделяется 

по 18 млрд рублей в год. Это тоже 

понятно: при отсутствии реаль-

ного прорыва в развитии страны 

требуется больше денег, чтобы 

внушить гордость, 

пробудить чувство 

патриотизма. 

Кто и почему 
заинтересован 
в принятии закона 
о маркировке 
пенного напитка? 
Как всегда, группа 
товарищей… 
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•ЭХО•

После массированных ракетных 

ударов, нанесенных российскими 

Вооруженными силами по всей тер-

ритории Украины с целью поражения 

объектов критической инфраструкту-

ры, привычная картинка в военном 

противостоянии России с Западом 

кардинально меняется. Те, кто радо-

вался теракту на Крымском мосту, 

а до этого – ликвидации «Северного 

потока», поздравляя Зеленского по 

такому поводу, уже не столь опти-

мистичны. Победа Киева, похоже, 

откладывается на неопределенное 

время, а взгрустнувший Столтенберг 

подытожил: поражение Украины бу-

дет означать поражение всего НАТО.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Нанесение ударов Россией по ключевым 

экономическим целям было на Западе 

тут же осуждено как «неприемлемое». 

Странно, что систематическое истребле-

ние Киевом городов и структур жизне-

обеспечения гражданского населения 

Донбасса, как и обстрелы Запорожской 

АЭС, не вызывали на Западе такой же 

принципиальности и схожих эмоций. 

А тем временем Владимир Путин пред-

упредил, что если киевские власти по-

пытаются продолжить теракты на тер-

ритории РФ, то ответы будут жесткими.

ООН с заметным опозданием, но все 

же заметила взрыв на Крымском мосту, 

заявив, что «фиксирует эскалацию в си-

туации вокруг Украины», включив в нее и 

инцидент с мостом. Представитель генсе-

ка Стефан Дюжаррик назвал неприемле-

мой тенденцию к увеличению количества 

атак на гражданскую инфраструктуру. 

С аналогичным заявлением выступили 

лидеры G7, заявившие, что поддержива-

ют «мирное урегулирование конфликта 

Украины с Россией» – несмотря на то что 

сам Киев ранее отказался от переговоров.

Впрочем, «семерка» не устает сулить 

Украине военную и финансовую под-

держку в возрастающих масштабах и 

заявляет о готовности «изучить спосо-

бы помощи Украине за счет российских 

активов». Сама Незалежная в качестве 

первой реакции на удары по инфраструк-

туре снесла в Киеве памятник поэту 

Александру Пушкину.

И, конечно же, сверхцинизмом от-

дает заявление лидеров на саммите G7, 

в котором они выразили «обеспокоен-

ность преднамеренным повреждением 

трубопроводов «Северный поток» и «Се-

верный поток – 2». И кто же это сделал?! 

Премьер-министр Швеции Магдалена 

Андерссон заявила, что шведские власти 

не планируют допускать Россию к рас-

следованию взрывов на газопроводах. 

Обнаружить улики, ведущие к авторам 

терактов против российской инфра-

структуры, будущий член НАТО не в си-

лах, даже если это секрет Полишинеля. 

Ведь тогда ООН придется признавать и 

легитимность российского ответа. А он, 

ответ, непременно последует, прилетит, 

подкрадется или приползет. Так же как и 

для британских авторов планирования 

теракта на Крымском мосту.

Изолирование России является «худ-

шей политикой», необходимо сохранение 

канала для диалога, заявила вдруг глава 

МИД Франции Катрин Колонна, вторя 

мудрой Ангеле Меркель, говорившей о 

том же неделю назад. Добавив к этому, 

что когда-нибудь конфликт прекратится, 

а Россия всегда останется соседом Фран-

ции. Президент Макрон указал на необ-

ходимость сделать все, чтобы Россия и 

Украина вернулись за стол переговоров.

Похоже, все осознают, что преслову-

тая «красная линия» с уничтожением 

критической международной инфра-

структуры пересечена. Ящик Пандоры 

открыт. Мир стал отныне куда более 

уязвим, чем некоторым оптимистам 

казалось, да выживание человечеству 

вовсе не гарантировано. Заблуждения 

на сей счет вполне могут привести 

к Третьей мировой. Джереми Флеминг, 

руководитель британской службы 

радиоэлектронной разведки, заявил, 

что в Лондоне не видят признаков под-

готовки РФ к применению ядерного 

оружия. Но, к его сожалению, Россия 

по-прежнему обладает «глубокими за-

пасами» обычных вооружений, несмо-

тря на интенсивность боевых действий 

на Украине.

По словам генсека альянса Столтен-

берга, Украина нуждается в различных 

системах, способных уничтожать воз-

душные цели, – баллистических и кры-

латых ракетах плюс беспилотниках. Во-

прос о поставках Украине современных 

средств ПВО и снарядов к ним – одна 

из главных тем проходившей в Брюссе-

ле встречи министров обороны стран 

НАТО. Постпред США сообщил, что 

контактная группа по Украине также 

обсудит вопрос поставок средств ПВО.

Как пишет Spiegel, Германия все же 

передала Украине первый из четырех 

обещанных комплексов ПВО IRIS-T SLM. 

Министр обороны ФРГ Кристина Лам-

брехт анонсировала общую отправку че-

тырех современных систем ПВО средней 

дальности IRIS-T. Власти США рассчиты-

вают в ближайшие дни передать Киеву 

первые два зенитных ракетных комплек-

са NASAMS. Накачка зоны конфликта 

новейшим оружием продолжается. Зима 

обещает быть не просто холодной, но и 

убийственно тяжелой.

Американский Foreign Policy при-

ходит к выводу: Запад окончательно 

отмежевывается от Москвы. После 

диверсий на «Северных потоках» про-

изошло окончательное разъединение – 

особенно что касается Германии. Уже 

свершившийся факт, что сентябрь стал 

первым месяцем с начала 1970-х, когда 

Германия фактически обошлась без но-

вых поставок российского газа. Доля 

России в общем объеме газового им-

порта в Европу упала с 41 до 9% только 

за один год. И это, по оценке экспертов 

издания, можно считать возобновле-

нием холодной войны. Но проблемы с 

энергетикой в ЕС этой зимой не закон-

чатся, 2023 год будет еще более разру-

шительным, заключает FP.

Самое опасное последствие укра-

инского кризиса, считают эксперты 

Foreign Policy, – это расхождение базо-

вых устремлений европейцев и амери-

канцев. П роблема в том, что европейцы 

гораздо ближе к боевым действиям, а 

американцы посматривают на кон-

фликт и его последствия издалека. На 

фоне энергетического перехода и «ку-

сачих» цен на энергоносители пути Ев-

ропы и США все больше расходятся. FP 

допускает, что, возможно, даже понадо-

бится своего рода евро-американская 

разрядка, чтобы преодолеть глубинный 

раскол. Но пока европейцы, как заво-

роженные, идут за кукловодом.  Т
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ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ 

(на переговорах 

с президентом 

Турции в Астане)

– Мы могли бы спо-

койно регулировать 

цены (на газ. – «Труд») 

на нормальном, рыночном уровне, без 

всякой политической окраски.

Эмманюэль Макрон
президент Франции

– Каждый раз, когда 

это будет необходимо, 

я буду разговаривать 

с Владимиром Пути-

ным. Я считаю, что в 

какой-то момент в ин-

тересах Украины и России вернуться за 

стол переговоров.

Андрей Клишас
глава комитета СФ

– Как одновременно в 

стране могут быть та-

кие продвинутые сер-

висы, как «Гос услуги», 

и столь плачевное со-

стояние системы уче-

та лиц, пребывающих в запасе?

Юрий Швыткин
зампред комитета 

ГД по обороне

– Не надо говорить, 

что кто-то «выполнил 

первый этап» или «пе-

решел ко второму эта-

пу». Идет частичная 

мобилизация. Это непрерывный про-

цесс, ни на какие этапы он не делится

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Мы можем стать 

хорошим примером 

взаимодействия для 

европейского региона, где система 

сдержек и противовесов, созданная в 

90-е годы прошлого века, трещит по 

швам и разваливается.

Лев Толстой
писатель 

(П.В. Веригину, 

14 октября 

1896 года)

– Только бы люди 

знали, что цель чело-

вечества не есть мате-

рьяльный прогресс, что прогресс этот 

есть неизбежный рост. А цель одна – 

благо всех людей, и цель эта выше вся-

кой цели матерьяльной.

А Пушкина-то за что?!

с. 1
Кроме того, комитет 

считает «оправданным 

и своевременным» поч-

ти двукратное (до 644,8 млн) уве-

личение субсидии Ассоциации 

волонтерских центров на разви-

тие добровольческой деятельно-

сти и создание инфраструктуры, 

ее поддержки во всех сферах. 

Когда официальные органы не 

справляются, остро необходима 

помощь граждан, как опять же 

показала мобилизация. 

Правда, не обошлось и без 

осторожной критики проекта 

бюджета. Так, комитет по делам 

национальностей во главе с Ген-

надием Семигиным («Справед-

ливая Россия – За правду») сетует 

на сокращение ассигнований на 

такие госпрограммы, как «Реа-

лизация государственной нацио-

нальной политики», «Развитие Се-

веро-Кавказского федерального 

округа», «Развитие федеративных 

отношений и создание условий 

для эффективного и ответствен-

ного управления региональными 

и муниципальными финансами». 

Комитет по делам СНГ во гла-

ве с Леонидом Калашниковым 

(КПРФ) поддержал бюджет при 

условии выделения на 2023–

2025 годы дополнительно почти 

7 млрд на госпрограмму «Под-

держка и продвижение русского 

языка за рубежом». Очень вовре-

мя, если учесть, что, например, 

в Латвии принято решение о за-

прете русского языка в школах. 

А руководимый коммунистом 

Сергеем Гавриловым комитет 

по вопросам собственности не-

доволен тем, как правительство 

работает с предложениями по мо-

дернизации работы Росреестра. 

Комитет по туризму (Сангад-

жи Тарбаев, «Новые люди»), ко-

нечно же, выступил против сни-

жения расходов на госпрограмму 

«Развитие туризма», ибо «может 

возникнуть риск срыва выпол-

нения целевых показателей, 

утвержденных национальным 

проектом «Туризм и индустрия 

гостеприимства». 

Как можно судить по отзывам 

депутатов (подробной информа-

ции о бюджете нет), приоритета-

ми остаются оборона и безопас-

ность, выполнение социальных 

обязательств (пенсии, пособия и 

прочее), а также государственные 

СМИ. Бюджет дефицитный, его 

планируется, как обычно, под-

держать за счет заимствований, 

Старая песня о новом 

Эти люди 

далеки 

от «бюджетных 

борений» 

в Госдуме. 

Но решения 

в высоких 

кабинетах 

их точно 

коснутся.

Как тут не вспомнить ленинский нэп, послевоенную программу 
восстановления победившего фашизм СССР, которая вывела 
страну в мировые лидеры. Нынешний исторический перелом 
сопоставим по глубине и масштабам с началом и серединой про-
шлого века. Вот тут и надо бы предложить нэп-2 или иные ради-
кальные методы выхода из кризиса. Но ничего подобного даже на 
горизонте 2025 года у правительства нет и в помине. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

а также за счет дополнительной 

налоговой нагрузки на нефтянку, 

газовую отрасль, металлургов и 

прочий крупный бизнес. Будут 

изымать сверхприбыли от экс-

порта трубопроводного газа (ко-

торых все меньше), от СПГ, удоб-

рений. Словом, по выражению 

министра финансов Силуанова, 

планируется «справедливо изы-

мать природную ренту». По его 

же словам, «предусмотрен ряд и 

других налоговых новаций», что 

может означать повышение нало-

гов на мелкий и средний бизнес, 

а также физических лиц. И уж 

точно все это приведет к ускорен-

ному росту стоимости моторного 

топлива и тарифов ЖКХ. 

То есть речь опять не о том, 

чтобы развивать экономику, 

больше зарабатывать, а о том, 

чтобы жить по накатанной колее 

стагнации. Ни о каком бюдже-

те развития и дополнительных 

инвестициях в реальную эконо-

мику разговора нет. Наоборот! 

Выступая в Совете Федерации, 

министр экономического разви-

тия Решетников опять сообщил, 

что в текущем году никакого раз-

вития ждать не надо, будет паде-

ние ВВП на 2,9%, доходов населе-

ния – на 2% при прогнозируемой 

инфляции 12,4% (а фактически 

она будет наверняка выше). Зато 

Решетников пообещал, что после 

«ускоренной адаптации» россий-

ской экономики к имеющимся 

вызовам мы выйдем на траекто-

рию устойчивого роста (которого 

нет и в помине уже много лет). 

Показательно, что, по прогнозу 

Минэкономразвития, ожидается 
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сокращение инвестиций в эконо-

мику «всего» на 2%. Как считают 

специалисты, заложенный в бюд-

жет уровень инвестиций в 17–18% 

от ВВП слишком мал. Мировая 

практика показывает, что для 

устойчивого развития требуются 

инвестиции на уровне 30%. Ки-

тай на протяжении длительного 

времени поддерживал инвести-

ции в экономику на уровне 40%, 

в основном за счет государствен-

ных средств. Вот там и ВВП рас-

тет в среднем на 6,6% ежегодно 

с 2012 года. У нас же ни о каком 

массированном вливании в наци-

ональную экономику, чего требует 

международная обстановка, ни о 

каком ускоренном развитии высо-

котехнологичных, импортозаме-

щающих отраслей, инфраструкту-

ры при таком бюджете речи нет. 

Схема прежняя: стерилизация 

денег в Фонде национального бла-

госостояния, проедание нацио-

нального богатства без надежд на 

качественный и количественный 

рывок, о котором неоднократно 

говорил президент. Опять до-

ходы бюджета зависят от курса 

«токсичного» доллара, опять 

«лишние» деньги (если будут) 

стерилизуются в ФНБ. Правитель-

ство исходит из логики прежне-

го, мирного времени: лишь бы 

ничего не менять радикально и 

дотянуть «до получки». Кстати, с 

начала года ФНБ сократился с 13 

до 9 трлн рублей. Если дефицит 

бюджета-2023 будут покрывать 

таким же образом, то там оста-

нется 6 трлн, а то и меньше. 

Бюджет на будущий год не в 

полной мере учитывает расходы 

на СВО, частичную мобилиза-

цию. А еще есть расходы на вос-

становление новых территорий, 

выплаты там социальных посо-

бий. Совфед ранее оценивал вос-

становление Донбасса в 1,5 трлн 

руб лей (20 млрд долларов на мо-

мент оценки), Всемирный банк 

давал оценку в три раза больше. 

Словом, расходы будут расти, а но-

вых доходов не предвидится. Еще 

два года – и ФНБ опустошится, как 

это было с Резервным фондом в 

2017 году. А дальше что? Тотальная 

экономия и затягивание поясов 

до упора? Урезание социальных 

расходов, очередное повышение 

пенсионного возраста, отмена ма-

теринского капитала, других вы-

плат? Уже можно констатировать: 

ФНБ так и не стал источником пе-

рестройки экономики и ее разви-

тия, превратившись в банальную 

заначку на черный день. Как видно 

из планов правительства, теперь 

оно берется за курицу, несущую 

яйца, – за бизнес. Вместо стиму-

лирования инвестиций – рост на-

логов, удушение развития... 

Характерно, что по этому по-

воду ныне уже мало кто выска-

зывается. Себе дороже. Отмал-

чиваются даже обычно щедрые 

на критику левые – те же комму-

нисты. Не слышно крупных не-

зависимых экономистов. Тишь 

да гладь, застой и болото. Как 

будто бы мы не взялись воевать 

с коллективным Западом, пере-

лицовывать мировую финансо-

вую систему и систему между-

народных отношений, бороться 

с однополярным миром. Или мы 

и тут еще не начинали?   Т  



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3

•ЦЕНЫ•

Федеральная антимонопольная 

служба признала компанию МТС 

виновной в завышении цен на 

свои услуги и нарушении анти-

монопольного законодательства. 

В январе 2022 года компания по-

высила стоимость услуг сотовой 

связи для более 28 млн абонентов 

в среднем на 9,5%. В августе, сен-

тябре и октябре МТС также по-

вышала цены для разных тариф-

ных планов. В итоге общий рост 

стоимости тарифов за неполный 

2022 год составил более 20% – 

при официальном уровне индекса 

потребительских цен по состоя-

нию на конец августа 10,5%.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Теперь по решению антимонополь-

ного ведомства сотовый оператор за-

платит за жадность своих владельцев 

крупный штраф, а высокие цены сни-

зит «до экономически обоснованного 

уровня». МТС пыталась оправдаться: 

мол, во всем виноват рост затрат на 

обслуживание телеком-инфраструк-

туры, который превышает рост дохо-

дов от оказания услуг связи. Но еще 

в мае при подведении финансовых 

итогов за 2021 год компания зафик-

сировала, что с доходами у нее все в 

порядке. А потому приняла решение о 

выплате годовых дивидендов в разме-

ре 33,85 рубля на одну обыкновенную 

акцию МТС, или в сумме 66,33 млрд 

рублей, то есть 1/6 стоимости всей 

компании.  Годом раньше акционе-

ры получили по 37,06 рубля за одну 

акцию, а в 2020 году – 42,75 рубля.

Учтем, что у МТС есть интерес-

ная особенность: более половины ее 

принадлежит одному акционеру – 

основателю компании и владельцу 

холдинга «Система» (в который вхо-

дит МТС) Владимиру Евтушенкову 

(в российском рейтинге Forbes он 

числится под №51 с личным состо-

янием 1,7 млрд долларов, или более 

105 млрд рублей. Правда, в нынешнем 

сентябре Высший апелляционный суд 

Украины конфисковал у миллиардера 

17 объектов недвижимости и пакеты 

акций в пяти ведущих украинских 

предприятиях. Еще раньше, в апре-

ле, господин Евтушенков попал под 

персональные финансовые и огра-

ничительные меры правительства 

Великобритании. После чего – от 

греха подальше! – передал 10% ак-

ций сыну Феликсу и перестал быть 

«контролирующим акционером». Но 

права на львиную долю дивидендов 

МТС (более 30 млрд рублей) сохранил.

Впрочем, надо думать, российское 

антимонопольное ведомство (ФАС), 

принимая решение о наказании МТС, 

исходило не из соображений о богат-

стве или бедности ее акционеров, а из 

требований антимонопольного зако-

нодательства. А также из обещаний 

главы Минцифры Максута Шадаева, 

заявившего, что «рост тарифов на мо-

бильную связь не превысит инфля-

цию». Так что нынешнее наказание 

МТС должно стать наукой и другим 

российским монополистам.

Добавим, что в июне рассылку 

о повышении стоимости безлимит-

ных тарифов с 450 до 700 рублей по-

лучили абоненты Tele2. Но Минциф-

ры и ФАС немедленно объявили, что 

проверят обоснованность повыше-

ния тарифов, – и оператор попятил-

ся, отказался от резкого повышения, 

отметив, что не будет поднимать 

стоимость более чем на 50 рублей. 

А на нынешней неделе Федеральная 

антимонопольная служба возбуди-

ла дело в отношении «М егаФона», 

который повысил тарифы на услуги 

связи для более 16,5 млн абонентов 

в среднем на 12%. Как констатирует 

ФАС, это превысило уровень потре-

бительской инфляции, зафиксиро-

ванный Росстатом.

Хотя в России даже в нынешних 

непростых условиях и без связистов 

хватает желающих безоснователь-

но взвинтить цены на свои товары и 

услуги. В нынешнем июне в Санкт-

Петербурге простая юридическая 

фирма, сотрудница которой нашла 

в кармане плаща завалявшийся кас-

совый чек на 721 рубль из магазина 

«Магнит» от 31 августа 2021 года, по-

пробовала сравнить цены на одни и 

те же продукты питания в прошлом 

году и ныне. Разница оказалась по-

трясающей: всего через девять меся-

цев точно такая же «продовольствен-

ная корзинка» потребовала уплаты 

в 1058 рублей. То есть инфляция по 

кассовому чеку составила 31,84% – по 

3,5% каждый месяц. Т
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Пиво и пена
В Германии власти оза-

ботились возрождени-

ем сети так называемых 

кнайпе, где подаются разливное 

пиво и простая закуска (такие за-

ведения называют «гостиными 

комнатами немцев» из-за домаш-

ней атмосферы и бюргерского 

уюта: обшитые деревом стены, 

массивная мебель, занавески в 

цветочек). Ранее из-за карантина 

они массово закрывались, многие 

оказались на грани разорения. 

Но пропасть им не дали. 

В России же ситуация ради-

кально отличается. Во-первых, 

наши сограждане стали пить 

меньше пива еще во время пан-

демии. Дальнейшее падение 

потреб ления зафиксировано в 

первом квартале текущего года – 

еще на 6,5%. Нынче настоящий 

обвал случился из-за ухода из 

страны большинства зарубеж-

ных пивных компаний – к понят-

ной радости отечественных про-

изводителей. К примеру, выручка 

у пивзавода «Балтика» в период 

с 15 августа по 15 сентября вырос-

ла в сравнении с показателями 

марта в 2,4 раза (данные «Кон-

тур.Маркета»). Правда, немалая 

часть прибыли получена за счет 

роста цен. 

Зато, как написала газета Bild, 

поставки баварского пива в РФ 

к минувшему лету снизились в 

3,3 раза к прошлогодним показа-

телям. А в июле в барах и магази-

нах Москвы, Санкт-Петербурга 

и других мегаполисов исчезло 

крафтовое пиво, произведенное 

в Чехии, Швеции или Британии. 

Эксперты допускают, что скоро 

редкостью станет и качествен-

ный отечественный крафт, ока-

завшийся в острой зависимости 

от импортных материалов и 

сырья. 

Для сведения: крафтовое пи-

воварение – производство пива 

небольшими независимыми 

компаниями, которые придер-

живаются индивидуальных, не-

промышленных рецептов. Россия 

занимает пятое место в мире по 

числу крафтовых пивоварен по-

сле США, Великобритании, Фран-

ции и Италии. Принято считать, 

что на долю крафта приходится 

7–10% от общего производства 

пива в стране. Председатель 

Союза мастеров пивоварения 

Георгий Иванов оценивает долю 

крафтовых пивоваров в 2–3%. 

«За несколько лет количество 

Выручка 

у пивзавода 

«Балтика» 

выросла 

в 2,4 раза. 

На 20–30%
сократится выпуск пива в РФ, а себестоимость 
его увеличится более чем на 10%, предупреждает 
Союз российских пивоваров, выступающий против 
внедрения обязательной маркировки их продукции. 
Но будут ли услышаны эти аргументы? 

Российские активы Nissan перейдут
в госсобственность в лице ФГУП «НАМИ». Заниматься обслуживанием 

автомобилей Nissan и поставкой запчастей будет «АвтоВАЗ»

Продажи российского программного обеспечения (ПО) 
розничным клиентам в III квартале выросли на 25% в штучном выражении, сообщил интернет-

магазин «Ситилинк»
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Владимир Жарихин
заместитель директора Института 

стран СНГ

– Очевидно, Илон Маск выступает от 
имени тех сил на Западе, которые видят 
опасность дальнейшего обострения. 
В основном это производственный капи-
тал. Маску не надо, чтобы американцы 
скупали бомбоубежища вместо электро-
мобилей. Однако тон в Вашингтоне за-
дает не Маск, а такие люди, как Блинкен 
и Нуланд. Они не готовы на уступки Крем-
лю, ими правит простая логика: чем хуже 
России, тем лучше. А после взрыва на 
Крымском мосту и ракетных ударов по 
объектам на Украине ставки только по-
вышаются. Договариваться с Киевом на 
его условиях? Кремль на это не пойдет. 
Так что возможностей для мира я пока 
не вижу.

Дмитрий Орешкин
политолог

– Маск нащупал настроения части 
американского общества. В США не-
мало тех, для кого не так уж и важно, 
где именно проляжет граница между 
Россией и Украиной, куда важнее пре-
кратить конфликт. Для большинства 

американцев это противостояние – как 
для нас вопрос геноцида тутси в Руанде. 
Но Европа такой отстраненности себе 
позволить не может, там и власти, и по-
литика, и общественное мнение хотят 
победы Украины, и Маску не удастся это 
ощущение перебить.

Федор Лукьянов
главный редактор журнала 

«Россия в глобальной политике»

– Те на Украине, кто надеется на победу 
на поле брани, опасаются, что Запад 
устанет их поддерживать и захочет мира. 
Отсюда и обвинения Маска в продажно-
сти, в сговоре с Путиным. Впрочем, Маск 
не тот, через кого могли бы действовать 
крупные политические фигуры, это про-
сто очень богатый чудак. Что касается 
мира, то пока не вижу просвета. Кон-
фликт разрастается. Каждая из сторон 
полагается на военный успех. Вопрос об 
уступках труден для России и невозмо-
жен для Украины.

Павел Салин
политолог

– Путь к миру один: Москва отказывается 
от своих жестких требований по поводу 
новых территорий. Все прочие ходы ведут 
к усугублению ситуации. Любая активи-
зация Москвы автоматически влечет «от-
ветку» со стороны Запада и Киева – и на-
оборот. Так что миром не пахнет.

Василий Колташов
директор Института нового 

общества

– На теме переговоров о мире сейчас 
больше зарабатывают политические 
очки, чем действительно пекутся о пре-
кращении войны. И Киев, и Москва на-
строены идти до последнего, сблизить их 
позиции пока нереально. России остает-
ся только одно: завершать операцию по 
плану. А переговоры могут предполагать 
лишь капитуляцию Киева.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Где он, путь 
к миру?
Самый известный в мире бизнесмен 

Илон Маск на этой неделе взорвал 

информационную бомбу, опубликовав 

свой план урегулирования конфликта 

на Украине: провести референдумы, 

но под наблюдением ООН, Крым в 

составе России, Украина остается 

нейтральным государством… 

После такого заявления на Маска 

набросились со всех сторон, обвиняя 

в сговоре с Путиным. Наши ястребы 

говорят, что Украина упустила шанс 

на мирный исход. Из Брюсселя 

доносится: поражение Украины станет 

поражением НАТО. Запад продолжает 

накачивать Украину оружием… Есть 

ли в этих условиях путь к мирному 

урегулированию, или сползание 

к большой войне продолжится?

ВОПРОС «ТРУДА»

В Белоруссии в прошлый четверг, 6 октября, президент Александр Лукашенко 
провел совещание с экономическим блоком правительства с обсуждением цено-
вой ситуации в стране и необоснованного повышения цен со стороны произво-
дителей. «Яблоки, лук, свеклу и капусту, выращенные нашими сельхозпредприя-
тиями, бюджетники закупали у посредника с наценкой под 300%! – возмущался 
белорусский президент. – А с начала года продукты подорожали на 13%. Почему 
мы наблюдаем постоянное повышение стоимости того, что производим сами из 
отечественного сырья?» Вопрос повис в воздухе. Глава Белоруссии потребовал, 
чтобы в 2023 году экономика вернулась к величинам инфляции не более 7–8%. 
«За цены вы головой все ответите», – заключил он, обращаясь к чиновникам...

А В ЭТО ВРЕМЯ

В России выписан 
первый штраф 
за необоснованное 
повышение цен

Любопытно, что на введении маркировки жестко настаивает так называемый Центр раз-
вития перспективных технологий (ЦРПТ), созданный в 2017 году тогдашним премьером 
Дмитрием Медведевым на основе «государственно-частного партнерства», 50% которого 
принадлежат USM Holdings Алишера Усманова и его партнеров, еще по 25% – госкорпора-
ции «Ростех» и управляющему партнеру Almaz Capital Александру Галицкому. То есть реальный 
государственный интерес здесь не просматривается днем с огнем. Зато размер «оброка», за 
который ЦРПТ бьется с пивоварами, должен составить «не более 65 копеек с одной бутылки 
или банки пива» (это подсчеты зам. гендиректора ЦРПТ Реваза Юсупова). С учетом объема 
пивного производства в России «навар» контролирующих партнеров должен составить не 
менее миллиарда рублей в год. Вот так, легким движением руки… И при полном отсутствии 
даже малейшей пользы для отрасли.

КСТАТИ

Связистам сказали: ФАС!

с. 1

крафтовых пивоварен удвоилось 

и выросло до более чем тысячи, а 

мелких домашних мастеров-пи-

воваров просто не сосчитать», – 

отмечает он.

Именно они превращают свои 

заведения из сиюминутных «на-

ливаек» в уютные места общения 

соседей по двору и межкварталь-

ные клубы по интересам – еще 

не «гостиные комнаты», как в 

Германии, но обещающие ими 

стать в будущем. Малозаметные 

по индивидуальным объемам, 

они определяют общий климат 

отечественного пивоварения, 

предоставляя потребителю об-

ширный выбор сортов пенного 

напитка, конкурируя с зару-

бежным продуктом и приучая 

россиян к качественному пиву. 

Крафтовые пивовары выступа-

ют самыми придирчивыми экс-

пертами в выборе пивного сы-

рья – как отечественного, так и 

зарубежного, – и соответствия 

«закону о чистоте пива». 

«Любое пиво готовится из че-

тырех ингредиентов: вода, хмель, 

дрожжи, солод, – перечисляет со-

владелец одного из первых краф-

товых баров России Станислав 

Редкозубов. – С водой у нас пока 

все нормально. Дрожжи тоже уже 

в нескольких лабораториях есть 

свои. Часть штаммов сделана на 

основе знаменитых иностранных 

пивных аналогов, но есть и не-

сколько полностью наших. Оста-

ются солод и хмель. В Чувашии 

выведена дюжина сортов хмеля, 

три из них запущены в оборот с 

хорошими объемами. Это хме-

ли, специально выведенные для 

варки пива. Понятно, все это экс-

периментальные сорта, потому 

что срок ввода в эксплуатацию 

сортов хмеля дольше, чем у того 

же винограда для вин, но с ними 

можно работать. Это уже можно 

назвать импортозамещением».

Однако хмеля мы выращива-

ем недостаточно: вся Чувашия, 

наш главный производитель, 

в прошлом году собрала лишь 

162,5 тонны. Для сравнения: Ки-

тай собирает в год 5800 тонн, Ав-

стралия – 1700 тонн, Новая Зелан-

дия – 1230 тонн, ЮАР – 700 тонн. 

Нет в России и современной тех-

ники. Как утверждают специа-

листы, почти 30 лет российские 

хмелеводы «дорабатывали остат-

ки советского оборудования», и 

только в последние годы на рын-

ке в единичных экземплярах по-

является новая отечественная 

техника. То есть о масштабном 

переходе на самообеспечение го-

ворить прежде временно. 

Зато производство пивоварен-

ного ячменя полностью закры-

вает потребности российских 

солодовенных компаний. Базо-

вые солоды успешно производят 

в Курске и в дружественной Бе-

лоруссии, и многие пивоварни 

переходят на них. А тем временем 

Минпромторг вместо помощи ба-

лансирующей отрасли подгото-

вил проект закона о маркировке 

пива, согласно которому она ста-

нет обязательной для пива в кегах 

с 1 апреля 2023 года, для пива в 

стеклянной или полимерной упа-

ковке – с 1 октября 2023 года, а 

для пива в алюминиевой таре – с 

15 января 2024-го. Спрашивает-

ся: зачем, в чьих интересах? 

Еще в июле Союз российских 

пивоваров написал открытое 

письмо президенту, в котором 

выступил против внедрения 

маркировки, «поскольку она па-

рализует работу пивоваренной 

отрасли». Потому что, во-первых, 

на сегодня остается нерешенным 

ряд технических проблем – в 

частности, «неразрывная с тарой» 

маркировка кегов, две трети ко-

торых используются повторно, 

невозможность маркировки алю-

миниевых банок на скоростных 

линиях и т. д. Но главное: в мар-

кировке пива нет необходимости. 

Ее декларируемая цель – изба-

вить рынок от массового фальша-

ка и некачественного продукта, 

но объемы нелегального пива в 

России оцениваются в десятые 

доли процента. Стоит ли из-за 

них огород городить?

«Процесс производства пива 

длительный, многоступенчатый, 

сложный. По этой причине в на-

шей отрасли контрафакта нет и 

не было», – поясняет член правле-

ния Национального союза произ-

водителей пива и напитков Алек-

сей Небольсин. Но, по мнению 

пивоваров, федеральные органы 

власти игнорируют их аргумен-

ты. «Данное решение будет иметь 

крайне негативный эффект: вы-

пуск пива в РФ сократится на 

20–30% с пропорциональным 

сокращением акцизных отчис-

лений, себестоимость пивова-

ренной продукции увеличится 

более чем на 10%», – говорится в 

открытом письме. 

То есть «огород» нам предла-

гается очень недешевый. Т
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Земля, в районе мыса Желания, на 

территории национального парка 

«Русская Арктика». На террито-

рии острова Земля Александры 

архипелага Земля Франца-Иосифа 

специалисты провели комплекс 

морфометрических измерений 

параметров жизнедеятельности 

медведей, взвешивание, отбор 

проб крови и шерсти для генети-

ческого, биохимического и токси-

кологического анализов.

Таких масштабных экспедици-

онных исследований медведей в 

Российской Арктике не было с 

советских времен. Результаты 

многочисленных экспедиций по-

зволяют значительно расширить 

и актуализировать данные о жи-

вотных, находящихся на вершине 

пищевой цепи, а также разрабо-

тать план мероприятий по защите 

популяции.

Кроме того, с 2013 года под 

опекой «Роснефти» находятся бе-

лые медведи во всех российских 

зоопарках, где обеспечивается их 

полноценное питание, ветеринар-

ное обслуживание и улучшение 

условий обитания. «Роснефть» 

реализует программу по спасе-

нию и реабилитации молодых 

белых медведей, оставшихся в 

дикой природе без опеки матери. 

В 2019 году компания приняла уча-

стие в спасении двух медвежат – 

годовалой Марфы в Норильске и 

Урсулы около полярного поселка 

Диксон на севере Красноярского 

края. Оба медведя в настоящее 

время содержатся в парке флоры 

и фауны «Роев ручей» в Краснояр-

ске, где завершается строитель-

ство нового просторного вольер-

ного комплекса для них.

В своей исследовательской де-

ятельности «Роснефть» уделяет 

особое внимание изучению и со-

хранению атлантического моржа. 

Компания является членом Экс-

пертно-консультативного совета 

по изучению и сохранению этого 

млекопитающего.

Атлантический морж – уни-

кальное в своем роде животное, 

обитающее в Баренцевом, Печор-

ском и Карском морях. Это самое 

крупное ластоногое Северного по-

лушария. Вид находится на грани 

полного исчезновения, поэтому 

•НАУКА И ПРАКТИКА•

Крайний Север является одной 

из самых хрупких экосистем 

нашей планеты. Здесь обитает 

более 20 тысяч биологических 

видов, многие из которых 

встречаются только в этом ре-

гионе. К выживанию в холоде 

адаптировались млекопита-

ющие, птицы, рыбы, беспоз-

воночные, растения, грибы. 

Однако достаточно небольших 

изменений, чтобы исчезли 

целые виды. Именно поэтому 

исследованиям экосистем ре-

гиона и состоянию его биораз-

нообразия уделяется огромное 

внимание. Одним из драйверов 

изучения экосистем Крайнего 

Севера является крупнейшая 

отечественная нефтяная ком-

пания «Роснефть». 

АНТОН ЗАХАРОВ

В 
октябре «Роснефть» заверши-

ла летние полевые исследова-

ния популяции белой чайки 

в северо-восточной части 

Карского моря. Исследова-

ния проведены в рамках общей 

масштабной работы по оценке 

устойчивости арктических экоси-

стем, в ходе которой компания из-

учает динамику состояния белого 

медведя, атлантического моржа, 

дикого северного оленя и белой 

чайки. Эти виды важны для регио-

на, так как относятся к так называ-

емым биологическим индикато-

рам – по состоянию их популяции 

и путям миграции можно эффек-

тивно оценить устойчивость эко-

системы Арктики в целом.

Чайка летит к полюсу
Белая чайка – самая малочислен-

ная морская арктическая птица, 

она занесена в Красную книгу 

Российской Федерации и Красный 

список Международного союза 

охра ны природы. Эти пернатые 

не покидают Арктику даже зи-

мой. За это и за цвет ее называют 

«полярным медведем в перьях», 

но, в отличие от него, ареал раз-

множения птиц гораздо ближе к 

Северному полюсу. Даже числен-

ность популяции белой чайки со-

поставима с самым главным по-

лярным хищником, и живут они 

зачастую бок о бок. Часто птицы 

используют медведей для помощи 

с пропитанием – доедают за ним 

добычу.

Удаленность и труднодоступ-

ность мест обитания и гнездова-

ния белой чайки, неравномер-

ность распределения в пределах 

ареала – все это влияет на фраг-

ментарность информации о чис-

ленности вида и его динамике, 

территориальных связях и попу-

ляционной структуре.

Для белых чаек характерны 

перемещения в течение внегнез-

дового периода. Это типичная 

морская птица, которая выходит 

на сушу только в период размно-

жения. Молодые и пропускающие 

размножение птицы держатся 

исключительно в море и широко 

кочуют по акватории Северного 

Ледовитого океана в пределах рас-

пространения дрейфующих льдов.

«Роснефть» изучает популя-

цию белой чайки совместно с 

Арктическим и антарктическим 

научно-исследовательским ин-

ститутом. В 2022 году наблю-

дения проводились в одном из 

ключевых районов ареала перна-

тых в Карском море – на острове 

Визе, а также были обследованы 

еще восемь известных ранее мест 

гнездования. В ходе экспедиции 

ученые оценивали численность, 

состояние здоровья популяции, 

особенности гнездования и тро-

фические отношения вида. Спе-

циалисты провели исследования, 

отобрали пробы биоматериала и 

занесен в Красную книгу России. 

Популяция моржей оценивается 

в 26 тысяч особей. 

«Роснефть» выполняет наблю-

дения за атлантическими моржа-

ми с 2016 года, а в 2019 году были 

получены уникальные данные о 

распространении, лежках, путях 

миграции подвида атлантиче-

ского моржа на островах Матве-

ев, Долгий, Голец в Печорском 

море. Последние исследования, 

проведенные в 2020–2021 го-

дах, – наиболее масштабные. 

Комплекс работ включает сбор 

данных о распространении, леж-

бищах, путях миграции моржа 

с использованием спутниковых 

меток и беспилотного летатель-

ного аппарата (БПЛА), а также на-

земный мониторинг животного с 

помощью фотоловушек. В августе 

этого года из поселения Диксон на 

острова архипелага Земли Фран-

ца-Иосифа стартовала экспедиция 

«Роснефти» совместно с учеными 

Института проблем экологии и 

эволюции им. А.Н. Северцова, в 

рамках которой ведется наблюде-

ние за моржами для оценки совре-

менного состояния и динамики 

атлантической популяции.

GPS для оленя и тигра
С 2014 года «Роснефть» реализует 

программу поддержки исследо-

ваний миграций диких оленей 

на территории Эвенкийского и 

Таймырского районов Краснояр-

ского края. Олень – основа всей 

экосистемы арктического Севера 

и важнейшая составляющая тра-

диционного уклада хозяйствова-

ния коренных народов Севера. 

Совместно с Сибирским федераль-

ным университетом в 2021 году 

была проведена оценка пастбищ 

Таймыра, актуализированы дан-

ные о состоянии миграции тай-

мыро-эвенкийской популяции 

северных оленей на Таймырском 

полуострове. В 2022 году прове-

дена еще одна масштабная экс-

педиция.

Для изучения миграций ди-

ких северных оленей ученые ис-

пользуют ошейники с маяками 

спутниковых систем ARGOS и 

встроенными GPS-приемниками. 

В результате применения ошей-

ников получены данные о полном 

годовом цикле миграции диких 

оленей на территории Эвенкии. 

Были выявлены сезонные особен-

ности перемещения животных, 

изучается характер их движения 

в зависимости от погодных ус-

ловий и других факторов среды 

обитания.

Деятельность «Роснефти» по 

сохранению биоразнообразия не 

ограничивается Арктикой и север-

ными регионами нашей страны. 

Для сохранения биологического 

разнообразия и восполнения вод-

ных биоресурсов нашей страны 

предприятия «Роснефти» ежегод-

но выпускают в реки миллионы 

мальков рыб. В 2021 году в ре-

гионах присутствия компании, 

в том числе в Республике Коми, 

Красноярском, Краснодарском 

и Пермском краях, Мурманской, 

Тюменской и Самарской областях, 

Республиках Башкортостан и Та-

тарстан, ХМАО – Югре, было вы-

пущено более 120 млн молоди рыб, 

включая мальков особо ценного 

сибирского осетра, ценных атлан-

тического и черноморского лосо-

ся, чира, сига, стерляди и муксуна.

Активная работа в этом на-

правлении ведется и в 2022 году. 

Например, предприятия «Рос-

нефти», работающие в Тюмен-

ской области («РН-Уватнефтегаз», 

«РН-Няганьнефтегаз», «Тюмен-

нефтегаз»), выпустили в реки 

Обь-Иртышского бассейна более 

7,2 млн мальков рыб. Данные 

мальки выращивались на рыбных 

заводах региона до веса не менее 

1,5 грамма. Это обеспечивает вы-

носливость и быструю адаптацию 

молоди рыб к естественным усло-

виям, что в целом способствует 

поддержанию и разнообразию 

существующих популяционных 

систем. В реках Обь-Иртышского 

бассейна молодь перерастет во 

взрослых рыб, затем мигрирует 

по течению в другие водоемы ре-

гиона и за его пределы.

Другой добычной «гигант» из 

активов «Роснефти» – «Самотлор-

нефтегаз» в рамках реализации 

проекта по искусственному вос-

производству ценных видов рыб 

выпустил в водоемы Сибири около 

1,3 млн мальков сибирского осет-

ра и муксуна. Еще одно добычное 

предприятие – «Таас-Юрях Нефте-

газодобыча» выпустила в июле в 

приток реки Ахтаранды около 

705 тысяч мальков сиговой поро-

ды, продолжив работу по воспол-

нению биоресурсов Вилюйского 

водохранилища в Республике Саха 

(Якутия). «Башнефть» выпустила 

в водоемы Республики Башкорто-

стан, Татарстан, а также Ханты-

Мансийского автономного округа 

более 570 тысяч мальков рыб.

«Роснефть» осуществляет также 

поддержку программ по сохране-

нию популяции амурского тигра. 

Амурский тигр – самый северный 

представитель вида. Включен в 

Красный список Международного 

союза охраны природы и в Крас-

ную книгу Российской Федерации. 

По последним оценкам, популяция 

амурского тигра на юге Дальнего 

Востока России насчитывает около 

600 особей, и это представители 

шести подвидов.

«Роснефть» поддерживает про-

граммы по изучению и сохране-

нию популяции амурского тигра, 

которые реализует АНО «Центр 

Амурский тигр». В рамках этой 

работы оказывается помощь 

особо охраняемым природным 

территориям в ареале амурского 

тигра, центрам реабилитации и 

реинтродукции хищника.

Из естественной среды оби-

тания животных отлавливают 

и помещают в реабилитацион-

ные центры в связи с ранения-

ми, травмами, заболеваниями 

и другими факторами, кото-

рые представляют угрозу для 

их собственных жизней. Если 

зверь болен, его лечат, а если 

истощен – откармливают. Во 

время реабилитации его учат 

самостоятельно охотиться, при-

вивают навык избегать людей, 

а затем возвращают хищника в 

дикую природу. Перед выпуском 

на тигра надевают ошейник со 

встроенным GPS-передатчиком, 

который позволяет отслеживать 

передвижения животного. Т

ТРУД | 14 октября | 2022 | www.trud.ru

С 2020 года «Роснефть» в рамках национального проекта «Экология» проводит  
изучение и мониторинг состояния ключевых видов – индикаторов устойчивого состояния морских арктических экосистем и экосистем 

северных территорий Сибири

В гости к обитателям Крайнего Севера
Роснефть» изучает экосистемы для сохранения первозданной природы России
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окольцевали 129 взрослых птиц 

и 20 птенцов. Кроме того, на чаек 

были установлены GPS-трекеры 

для выявления районов питания 

птиц. В лабораторных условиях 

будут проведены анализы взятых 

биоматериалов, включая изотоп-

ный, гематологический и другие. 

Ученым удалось также проследить 

за динамикой колоний, сделать 

видеозаписи гнездового поведе-

ния белых чаек с помощью фото-

ловушек и беспилотных летатель-

ных аппаратов.

Ученые собираются система-

тизировать и проанализировать 

полученные данные полевых 

наблюдений и лабораторных 

исследований. Благодаря этому 

удастся впервые оценить уровень 

стресса популяции белых чаек, 

проанализировать состояние их 

местообитаний. Результаты ис-

следований будут способствовать 

сохранению этого редкого вида, 

совершенствованию методик 

мониторинга, а также воспол-

нят пробелы в научных знаниях 

о белой чайке.

Сохранить медведя и 
моржа
Забота об окружающей среде – 

один из приоритетов деятельности 

«Роснефти». Компания ежегодно 

выделяет средства на сохранение 

биоразнообразия в регионах дея-

тельности, реализует ряд инициа-

тив, направленных на сохранение 

и восстановление природных ре-

сурсов. С 2020 года «Роснефть» в 

рамках национального проекта 

«Экология» проводит изучение и 

мониторинг состояния ключевых 

видов – индикаторов устойчивого 

состояния морских арктических 

экосистем и экосистем северных 

территорий Сибири.

Белый медведь – крупнейший 

наземный хищник планеты и один 

из основных видов – биоиндика-

торов. «Роснефть» уделяет особое 

внимание охране этого краснок-

нижного хищника. Компания 

проводит целевые экспедиции 

по мониторингу и изучению по-

пуляции белых медведей начиная 

с 2014 года. В 2021 году выполнены 

береговые исследования на Север-

ном острове архипелага Новая 

Более 
20 тысяч
биологических видов обитают 
в Арктике, причем многие 
встречаются только в этом регионе

Результаты 
экспедиций 
«Роснефти» 
позволяют 
значительно 
расширить и 
актуализировать 
данные о белых 
медведях, 
находящихся 
на вершине 
пищевой цепи, 
и разработать 
план мероприятий 
по защите 
популяции 
полярных 
хищников

В рамках масштабной работы 
по оценке устойчивости 
арктических экосистем «Роснефть» 
изучает динамику состояния 
белого медведя, атлантического 
моржа, дикого северного оленя 
и белой чайки

В 2022 году наблюдения 
за белыми чайками 
проводились на острове 
Визе, одном из ключевых 
районов их ареала 
в Карском море. Также 
были обследованы еще 
восемь известных ранее 
мест гнездования

Масштабные исследования 
атлантических моржей в 2020–
2021 годах включали сбор данных 
о распространении, лежбищах, 
путях миграции с использованием 
спутниковых меток и беспилотного 
летательного аппарата (БПЛА), 
а также наземный мониторинг 
с помощью фотоловушек
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Более 120 млн мальков 

рыб выпустили работники 

«Роснефти» в водоемы в 

регионах присутствия компании 

в 2021 году.

«Роснефть» поддерживает программы по изучению и сохранению 

популяции амурского тигра и дикого северного оленя.
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Успешная реализация ком-

плексной программы по 

импортозамещению высоко-

технологичной продукции в 

нефтехимической отрасли уже 

приносит результат. На этой 

неделе нефтяная компания 

«Роснефть» заявила о начале 

экспортных поставок катализа-

тора гидроочистки собственно-

го производства. 

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

«Р
оснефть» и индий-

ская компания Nayara 

Energ у подписа ли 

контракт на поставку 

катализатора гидро-

очистки дизельных фракций 

производства «РН-Кат». Первая 

партия – более 600 тонн – уже до-

ставлена в Индию.

По информации «Роснефти», 

поставка катализаторов для зару-

бежной компании реализована в 

полном объеме и в запланирован-

ные контрактом сроки. До конца 

года катализатор «РН-Кат» пла-

нируется загрузить на установку 

гидроочистки дизельного топли-

ва на НПЗ Nayara Energу.

В «Роснефти» также отметили, 

что компания впервые вышла на 

экспортный рынок с высокотех-

нологичным продуктом нефтехи-

мии собственного производства. 

В открытой конкурентной борьбе 

российская разработка обошла 

катализаторы от ведущих зару-

бежных производителей. Это 

свидетельствует о высоком ка-

честве катализатора «РН-Кат» и 

подтверждает технологическое 

лидерство «Роснефти». В нефтя-

ной компании также добавили, 

что этот успех – результат реали-

зации корпоративной програм-

мы инновационного развития, 

направленной на замещение 

импортных технологий в про-

изводстве высококачественных 

нефтепродуктов. Одной из глав-

ных задач программы является 

переход нефтеперерабатываю-

щих заводов «Роснефти» на ис-

пользование высокоэффектив-

ных катализаторов собственного 

производства, что позволяет из-

бежать рисков зависимости от 

поставок зарубежной продукции.

Нефтеперерабатывающее 

предприятие Nayara Energy в го-

роде Вадинар мощностью 20 млн 

тонн в год является вторым по ве-

личине в Индии и одним из са-

мых технологически развитых 

в мире. В состав Nayara Energy 

входят первоклассные активы, 

в том числе глубоководный порт, 

который может принимать сверх-

большие танкеры класса VLCC, 

и одна из крупнейших в Индии 

розничных сетей.

В «Роснефти» отмечают, что 

«РН-Кат» – единственное в Рос-

сии предприятие, которое произ-

водит катализаторные системы 

для процесса гидроочистки ди-

зельных фракций. Катализаторы 

позволяют получать дизельное 

топливо, которое соответствует 

самым современным требова-

ниям. Свойства катализаторов 

не уступают лучшим мировым 

аналогам, а по некоторым пара-

метрам превосходят их. Произ-

водственный потенциал «РН-Кат» 

способен обеспечить основные 

потребности отечественной не-

фтеперерабатывающей отрасли 

в катализаторах гидроочистки.

Условие инновационного 
развития
Выпуск нового продукта ведется 

на специализированном пред-

приятии «РН-Кат» в Стерлита-

маке. Это первый катализатор 

гидроочистки дизельных фрак-

ций для российской нефтеперера-

батывающей отрасли, способный 

полностью заменить иностран-

ные аналоги для получения ди-

зельного топлива Евро-5 с ультра-

низким содержанием серы менее 

10 ррм.

Отказ от использования ката-

лизаторов иностранного произ-

водства – вопрос энергобезопас-

ности страны, так как в случае 

перебоев с поставками может 

остановить работу каждый не-

фтеперерабатывающий завод, и, 

как следствие, будет парализова-

но все транспортное сообщение. 

Еще несколько лет назад зависи-

мость от импортных поставок в 

нефтеперерабатывающей от-

расли доходила до 100%, сейчас 

этот показатель существенно 

снизился.

Новый катализатор гидро-

очист ки был успешно испытан на 

базе Новокуйбышевского завода 

катализаторов с привлечением 

специалистов Средневолжского 

научно-исследовательского ин-

ститута по нефтепереработке 

(входят в периметр «Роснефти»). 

«Испытания показали, что отече-

ственная разработка не уступает 

импортным аналогам по таким 

ключевым параметрам, как ак-

тивность (продолжительность 

работы катализатора с сохране-

нием качественных характери-

стик) и отбор целевых продуктов 

(показатель объема основной вы-

работанной продукции)», – пояс-

няет Алия Юмагулова, начальник 

лаборатории «РН-Кат».

В ходе испытаний также вы-

яснилось, что новейший ката-

лизатор снижает содержание 

серы не только на прямогонном 

сырье, но и при вовлечении до 

40% компонентов вторичного 

происхождения.

Как особо отметили в «Рос-

нефти», в 2021 году нефтепере-

рабатывающий блок компании 

полностью перешел на использо-

вание катализатора гидроочист-

ки производства «РН-Кат». До 

недавнего времени российская 

отрасль также сильно зависела 

от импорта данной продукции. 

Таким образом, специалисты 

«Роснефти» произвели первый 

катализатор гидроочистки ди-

зельных фракций для россий-

ской нефтеперерабатывающей 

отрасли, способный полностью 

заменить иностранные аналоги 

катализаторов гидроочистки для 

получения дизельного топлива 

Евро-5 с ультранизким содер-

жанием серы. Этот уникальный 

продукт – единственный рос-

сийский катализатор, который 

работает как на тяжелом, так и 

на легком сырье и обеспечивает 

получение на выходе дизельного 

топлива высшего экологического 

класса. До настоящего момента 

это являлось недостижимой зада-

чей для многих западных постав-

щиков катализаторов. По своей 

активности данный катализатор 

значительно превосходит ранее 

использовавшиеся на предпри-

ятиях компании импортные 

аналоги.

Эксперты отмечают, что на 

катализаторы гидроочистки 

приходится около 40% мирово-

го рынка катализаторов нефте-

переработки. В ближайшие годы 

из-за снижающегося качества до-

бываемого сырья в переработку 

будет поступать все больше тяже-

лой и сернистой нефти. В связи с 

этим, а также из-за повышения 

спроса на высококачественные 

топлива возрастает роль процес-

сов гидроочистки. Как следствие, 

будет возрастать и спрос на ка-

тализаторы гидроочистки. В ди-

зельных и бензиновых фракциях 

присутствие азот-, кислород- и 

серосодержащих соединений 

крайне нежелательно, посколь-

ку ведет к ухудшению работы 

дизельных двигателей и двига-

телей внутреннего сгорания, 

вызывая образование нагаров и 

так называемых лаковых пленок. 

Содержание этих соединений не-

желательно и с экологической 

точки зрения.

В 2021 году Рязанский НПЗ – 

одно из крупнейших нефтепе-

рерабатывающих предприятий 

России – перевел на российские 

катализаторы три установки 

гидроочистки – дизельного топ-

лива, вакуумного газойля и наф-

ты. Применение собственных 

наукоемких продуктов в рамках 

реализации программы импор-

тозамещения позволяет компа-

нии получать дополнительные 

объемы бензина и дизельного 

топ лива, характеристики кото-

рых соответствуют самым вы-

соким экологическим требова-

ниям. Например, на установке 

гидроочистки дизельного то-

плива катализатор производства 

«РН-Кат» позволяет повысить 

стабильность и цетановое число, 

снизить вязкость и температуру 

застывания топлива.

Колыбель катализатора
Предприятие «РН-Кат» решает 

задачи национального масшта-

ба. Здесь в сутки получают до 

12 тонн инновационного про-

дукта. Прежде чем обрести свою 

форму, катализатор проходит не-

сколько этапов технологической 

цепочки. Производство ведется 

круглосуточно в несколько смен, 

а все процессы контролируются 

удаленно из операторной. Отсю-

да можно наблюдать в режиме 

реального времени за каждым 

параметром технологического 

процесса. Здесь в окружении ком-

пьютеров сидят специалисты, от-

слеживающие все ступени про-

изводства. На мониторах – сами 

установки, столбцы цифр, указы-

вающие особенности техпроцес-

сов. Именно здесь регулируется 

процесс производства катали-

заторов, которые специалисты 

называют настоящим прорывом 

в промышленном импортозаме-

щении.

Начинается производство 

катализаторов гидроочистки с 

приготовления носителя. Основ-

ным сырьем для него является ги-

дроокись алюминия. Изначально 

высокотехнологичный продукт 

напоминает «спагетти» белого 

цвета, которые ложатся длинной 

лентой на конвейер. Но уже через 

несколько этапов подготовки ка-

тализатор превращается в мел-

ко нарезанные гранулы. Форму 

можно менять в зависимости от 

нужных характеристик катали-

затора. Это может быть трилист-

ник, четырехлистник, кольцо 

или круг.

Получившийся носитель ка-

тализатора отправляют на суш-

ку и прокалку, затем сушеный и 

формованный носитель прохо-

дит термическую обработку. По-

сле готовится раствор, которым 

этот носитель пропитывают и 

снова отправляют на прокалку 

и просушку. На выходе получа-

ется готовый катализатор гидро-

очистки.

На каждом этапе продукция 

проходит контроль качества. Для 

этого в «РН-Кат» функциониру-

ет собственная лаборатория, 

оснащенная современным обо-

рудованием. Сотрудники сверя-

ют химический состав готовой 

продукции (определяют актив-

ную часть катализатора, содер-

жание солей, молибдена, никеля, 

вольфрама) и физико-механиче-

ские показатели (прочность, на-

сыпную плотность, потерю при 

прокалывании, массовую долю 

крошки).

Последний этап – затарка го-

тового катализатора. Через си-

стемы вибросит получившийся 

продукт загружают в контейне-

ры, затем фасуют и направляют 

на НПЗ.

По результатам опытно-про-

мышленных испытаний, кото-

рые получили довольно высокую 

оценку на Уфимской группе не-

фтеперерабатывающих заво-

дов «Башнефти», «РН-Кат» еще 

в 2020 году начал промышлен-

ную поставку уникальных отече-

ственных катализаторов гидро-

очистки дизельного топлива для 

«Роснефти». В компании пришли 

к выводу, что стерлитамакские 

катализаторы в процессе экс-

плуатации показали высокие 

характеристики, а по ряду па-

раметров результаты были даже 

выше эксплуатировавшихся на 

данных установках импортных 

аналогов.

Развитие производства
Катализаторы гидроочистки 

не единственное достижение 

«РН-Кат». В 2022 году «Роснефть» 

впервые в стране запустила 

промышленное производство 

катализатора гидрокрекинга. 

Уникальная российская разра-

ботка позволит увеличить вы-

пуск высококачественных видов 

моторного топлива класса Евро-5 

и заметно снизить зависимость 

российской нефтеперерабаты-

вающей отрасли от зарубежной 

продукции, которая до недавнего 

времени составляла 90% от обще-

го объема поставок данной про-

дукции.

В «Роснефти» отметили, что 

производственные мощности 

«РН-Кат» позволяют обеспе-

чить не только предприятия 

компании, но и всю российскую 

нефтеперерабатывающую про-

мышленность катализаторами 

гидроочистки и гидрокрекинга 

для стабильного производства 

высококачественных нефтепро-

дуктов. В целом в российской не-

фтепереработке в 2014 году доля 

отечественных катализаторов 

в общем объеме потребления 

составляла более 30%, а уже в 

2021 году этот показатель до-

стиг 70%.

Специалисты «РН-Кат», по 

сути, совершили научный про-

рыв и разработали собственную 

технологию производства ката-

лизатора гидрокрекинга. В кон-

це 2021 года была произведена 

каталитическая система для 

установки гидрокрекинга «Баш-

нефть-Уфанефтехим». В ближай-

шее время катализатор будет за-

гружен в реактор. Лабораторные 

испытания показали высокие 

технические характеристики 

катализатора. В перспективе 

планируется загрузка устано-

вок гидрокрекинга на остальных 

НПЗ компании. Потребность в 

данном катализаторе обозначена 

большинством российских не-

фтеперерабатывающих пред-

приятий.

Каталитические процессы 

играют ключевую роль при по-

лучении из нефтяного сырья 

готовой продукции – например, 

автомобильного топлива или 

авиационного керосина. А глав-

ный элемент в этом процессе – 

катализатор. Его разработка 

требует не только огромных 

финансовых затрат, но и фунда-

ментальных научных знаний. 

Крупнейшая неф тяная компания 

страны уделяет развитию про-

изводства катализаторов нефте-

переработки самое пристальное 

внимание.   Т
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Одной из задач корпоративной программы инновационного развития «Роснефти» 
является  переход нефтеперерабатывающих заводов компании на использование высокоэффективных катализаторов собственного 

производства, что позволяет избежать рисков зависимости от поставок зарубежной продукции

Прорыв на зарубежный рынок
Специалисты «Роснефти» разработали уникальную технологию производства катализаторов
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До 12 тонн 
инновационного продукта получают 
в сутки на предприятии «РН-Кат»

Производственные мощности 
«РН-Кат» позволяют обеспечить 
не только предприятия 
компании, но и всю российскую 
нефтеперерабатывающую 
промышленность катализаторами 
гидроочистки и гидрокрекинга 
для стабильного производства 
высококачественных 
нефтепродуктов

«Роснефть» и индийская компания 
Nayara Energу подписали контракт 
на поставку катализатора 
гидроочистки дизельных фракций 
производства «РН-Кат». Первая 
партия – более 600 тонн – уже 
доставлена в Индию

В открытой конкурентной 
борьбе российская разработка 
обошла катализаторы ведущих 
зарубежных производителей. 
Это свидетельствует о высоком 
качестве продукции «РН-Кат» 
и подтверждает технологическое 
лидерство «Роснефти»

На НПЗ Nayara Energу получили первую партию катализаторов «РН-Кат». 

Изначально высокотехнологичный продукт напоминает «спагетти» белого цвета, которые ложатся 

длинной лентой на конвейер.

В «РН-Кат» функционирует собственная лаборатория, оснащенная 

современным оборудованием.
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На 20,4% вырос объем внешней торговли услугами Китая 
за первые восемь месяцев в годовом выражении, свидетельствуют данные, опубликованные 

Министерством коммерции КНР

К возрождению китайской нации и лучшему 
будущему для всего человечества
16 октября откроется ХХ съезд Коммунистической партии Китая. Пройдя столетний рубеж, КПК вступила в новую эпоху 
и уверенно идет к новым вершинам

•ЭКСКЛЮЗИВ•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В 
последние годы все мы 

стали свидетелями высо-

кой динамики развития 

китайско-российских от-

ношений всеобъемлющего 

партнерства и стратегического 

взаимодействия, вступающих 

в новую эпоху. Мы видим вы-

ход многогранного практи-

ческого сотрудничества на 

качественно новый уровень 

и укоренение концепции веч-

ной дружбы в сердцах граждан 

наших стран. Как Чрезвычай-

ный и Полномочный Посол 

КНР в РФ я на собственном 

опыте убедился в возросшем 

сильном интересе российских 

друзей к Китаю. В этом контек-

сте необходимо отметить, что 

путь к пониманию Китая лежит 

через познание КПК. В пред-

дверии XX съезда Компартии 

Китая, который торжественно 

откроется 16 октября и ознаме-

нует начало нового похода мно-

гонационального китайского 

народа к достижению цели 

всестороннего построения со-

временного социалистическо-

го государства, приуроченной 

к столетию образования КНР, 

хотел бы рассказать всем рос-

сийским друзьям об опыте слав-

ной борьбы Коммунистической 

партии Китая.

1. КПК как политическая 
партия отличается ярко 
выраженной смелостью 
вести революционную 
работу по 
самосовершенствованию.
В нашем мире пере д ка ж-

дой политической партией, 

в частности крупными парти-

ями мировых держав, остро 

встает болезненный вопрос: 

как управлять партией и как 

обес печить самодисциплину? 

Правящая партия играет та-

кую же важную роль в жизни 

государства, как и сердечно-со-

судистая система в человече-

ском организме. Как известно, 

ее эффективное функциониро-

вание обес печивает жизнеспо-

собность человека, тогда как 

в противном случае неизбежен 

диссонанс между разными час-

тями человеческого тела. От-

сюда и пошел весь порочный 

круг бесконечных междоусобиц 

и бессмысленных усилий. В ка-

честве классического примера 

не могу не упомянуть США, где 

две ведущие политические пар-

тии «зацикливаются» на взаим-

ных противоречиях. Вместо по-

следовательного приложения 

усилий к реализации единого 

видения будущего страны на-

блюдается вечное противо-

стояние в виде «нынешняя ад-

министрация vs. предыдущая 

администрация», что усугуб-

ляет и без того сложные проб-

лемы, такие как политическая 

поляризация, раскол общества, 

межрасовые противоречия 

и существенный разрыв между 

богатыми и бедными. На этом 

фоне еще более абсурдным 

оказывается одинаковый под-

ход Демократической партии 

или Республиканской партии 

к решению проблем в собствен-

ной стране. Образно говоря, 

для того чтобы лечить больно-

го себя, они всегда заставляют 

других принимать лекарства. 

Они то ли обвиняют друг друга, 

то ли перекладывают с больной 

головы на здоровую, а именно – 

на Китай и Россию. В этой связи 

можно с уверенностью конста-

тировать, что китайско-амери-

канские отношения и россий-

ско-американские отношения 

ухудшились во многом из-за 

того, что они стали жертвой 

внутриполитических баталий 

в самих Соединенных Штатах.

В отличие от политических 

партий США, КПК обладает сме-

лостью провести революцион-

ную работу над собой, не боится 

«взять скальпель и отрезать от 

себя проблемные части». В 5-ты-

сячелетней истории Китая по-

явилось более 20 феодальных 

династий, начиная от династии 

Цинь. Среди них около 10 суще-

ствовали более 100 лет, около 

пяти – более 200 лет, и только 

две династии сумели продер-

жаться более 300 лет. Все эти 

династии были подвластны 

историческому закону «после 

стремительного взлета обяза-

тельно будет сильное падение». 

Будучи крупнейшей правящей 

партией в мире, Компартия Ки-

тая насчитывает более 96 млн 

членов и на протяжении более 

70 лет управляет крупнейшей 

социалистической страной 

с 1,4-миллиардным населением, 

неуклонно ведет поиск путей, 

чтобы преодолеть вышеупомя-

нутый закон. Еще в 1945 году 

в яньаньских пещерах предсе-

датель Мао Цзэдун выдвинул 

первый вариант: демократия 

и предоставление народу пра-

ва на мониторинг деятельности 

правительства. Подводя ито-

ги столетней борьбы партии, 

в частности курса по всесто-

роннему строгому внутрипар-

тийному управлению с момента 

XVIII съезда, председатель КНР 

Си Цзиньпин выдвинул второй 

вариант: самореволюция пар-

тии. «Демократия и саморево-

люция» – эти два умозаключе-

ния предлагают два аспекта 

развития КПК, а именно – мо-

ниторинг со стороны народа на 

фоне продвижения народной 

демократии и революционную 

работу внутри партии в рамках 

курса всестороннего строгого 

внут рипартийного управле-

ния. «Два умозаключения» – это 

важная составляющая идей Си 

Цзиньпина о социализме с ки-

тайской спецификой в новую 

эпоху и результат инноваци-

онной работы по партийному 

строительству в новую эпоху. 

Коммунистическая партия 

Китая, которая останется пра-

вящей партией Китая на долго-

срочную перспективу, успеш-

но встала на путь обновления, 

прогресса, эффективного само-

очищения и самосовершенство-

вания.

Курс по всестороннему стро-

гому внутрипартийному управ-

лению – это великая практика 

по осуществлению саморево-

люции партии в новую эпоху. 

Со времени XVIII съезда в Китае 

были сформированы стратеги-

ческие контуры государствен-

ного развития, которые по-

мимо всестороннего строгого 

внутрипартийного управления 

еще охватывают всестороннее 

построение среднезажиточно-

го общества, всестороннее углу-

бление реформ и всестороннее 

обеспечение верховенства зако-

на в государственном управле-

нии. А по итогам XIX съезда КПК 

«всестороннее строгое внутри-

партийное управление» наряду 

с «нулевой терпимостью к про-

явлениям коррупции» были 

включены в Устав Компартии 

Китая. КПК всегда исходит из 

того, что коррупция представ-

ляет наибольшую угрозу стату-

су КПК как долгосрочной пра-

вящей партии Китая, и поэтому 

активизирует усилия по борьбе 

с формализмом, бюрократией, 

гедонизмом и расточительно-

стью, комплексно продвигает 

формирование эффективного 

механизма по предупреждению 

коррупции и ликвидации бла-

годатной для коррупции почвы. 

Партия последовательно на-

ращивает потенциал государ-

ственного управления и содей-

ствует модернизации системы 

государственного управления, 

что встречает самую широкую 

поддержку со стороны китай-

ского народа.

2. КПК неуклонно 
привержена 
первоначальной цели – 
бороться за счастье 
народа.
Коммунистическая партия 

Китая твердо придерживается 

концепции национального раз-

вития, ядром которой является 

народ, видит цель своей соци-

альной политики исключи-

тельно в улучшении народного 

благосостояния и обеспечении 

счастливой жизни населения. 

Позиция «все ради народа», 

которую решительно занима-

ет КПК, ярко проявляется и в 

полной победе над бедностью, 

и в исторических достижениях 

по охране экологии, и в адекват-

ном реагировании на вспышку 

коронавируса или другие чрез-

вычайные ситуации в сфере 

здравоохранения. Дух «безза-

ветного служения народу» уже 

глубоко укоренился в генети-

ческом коде Компартии Китая. 

Народная демократия в Китае 

носит всеобъемлющий харак-

тер, позволяет объединить 

в единое целое все демократи-

ческие элементы, включая все 

процессы, результаты, процеду-

ры, практики, прямое и косвен-

ное участие населения, право 

народа и волю государства. Со-

гласно отчету «Барометр дове-

рия Эдельмана – 2022», опубли-

кованному всемирно известной 

консалтинговой компанией 

«Эдельман», доверие китай-

ского народа к правительству 

в 2021 году достигло 91%. Ки-

тай уверенно лидирует среди 

стран мира по этому показа-

телю уже многие годы подряд. 

Опрос, проводимый в Китае 

Институтом Кеннеди при Гар-

вардском университете в тече-

ние 10 лет подряд, показывает, 

что уровень удовлетворенности 

работой правительства среди 

китайских граждан стабильно 

держится выше 90%.

Коммунистическая партия 

Китая отличается от полити-

ческих партий США и других 

стран Запада тем, что она была 

создана до формирования во-

оруженных сил страны и об-

разования государства. КПК, 

будучи основателем и строи-

телем КНР, представляет ин-

тересы не тех или иных групп, 

а целой китайской нации. Тем 

более не может быть и речи о 

собственной выгоде или скры-

тых замыслах Компартии Ки-

тая. Однако в США и других за-

падных странах слово «партия» 

(party) изначально означает 

«часть, доля», то есть «партия» 

служит лишь «части» граждан 

и не может представлять инте-

ресы всего народа. Вот почему 

на акциях протеста «Захвати 

Уолл-стрит» прозвучали такие 

запоминающиеся лозунги, как 

«1% обладает, правит и извле-

кает выгоду, а мы – оставшие-

ся 99%!» и «На Уолл-стрит две 

политические партии, а нам 

нужна своя!», которые и сегод-

ня остаются актуальными и за-

ставляют задуматься, что такое 

настоящая демократия.

Демократия является общей 

ценностью всего человечества 

и правом народов всех стран, 

а не прерогативой какого-либо 

государства. Демократичность 

той или иной политической си-

стемы оценивается тем, может 

ли она представлять общие ин-

тересы народа и удовлетворить 

народ. Как говорится, настоя-

щее золото не боится огня. Мы 

не боимся сравнения нашей 

страны с США в вопросе демо-

кратии. В прошлом году Китай 

опубликовал две белые книги 

под названием «Демократия 

в Китае» и «Состояние демо-

кратии в США», где перечис-

лены факты, цифры и мнения 

соответствующих учреждений, 

деятелей и экспертов из разных 

стран и систематически обоб-

щены принятые меры и дости-

жения Китая в осуществлении 

всеобъемлющей народной де-

мократии, а также всесторон-

не анализируется нанесенный 

США ущерб в результате экспор-

та так называемой демократии. 

На протяжении долгого време-

ни Вашингтон, закрывая гла-

за на недостатки собственных 

институтов демократии, вся-

чески прибегает к вмешатель-

ству во внутренние дела других 

стран под флагом демократии, 

развязывает войны в других 

странах, что приводит к хаосу 

и гуманитарным катастрофам 

в целом ряде регионов мира. 

Я полностью разделяю слова 

президента РФ В.В. Путина о 

том, что Запад, некогда про-

пагандировавший принципы 

свободы слова и демократии, 

вырождается в тоталитаризм, 

произвольно подавляет и на-

кладывает санкции на имею-

щих иную точку зрения людей, 

СМИ и государства, вместе с тем 

через пресловутую культуру от-

мены пытается навязать всему 

миру модель тоталитарного 

либерализма. Попытки США 

вмешиваться во внутренние 

дела Китая, России и других 

стран под предлогом так на-

зываемой демократии и прав 

человека непременно встретят 

решительный отпор и будут от-

вергнуты все большим количе-

ством членов международного 

сообщества.

3. КПК последовательно 
выступает за 
активизацию 
связей и обмена 
опытом с другими 
политическими 
партиями разных стран.
Коммунистическая партия 

Китая, рассматривая внесе-

ние нового и большего вклада 

в развитие человечества как 

свою миссию, ведет неуклон-

ную борьбу за прогресс всего 

человечества. Общение, взаим-

ное обучение и обмен опытом 

с различными партиями и по-

литическими организациями 

являлись и являются для КПК 

важным способом поддержа-

ния связей с внешним миром 

и удержания лидирующих по-

зиций. Вступая в новую эпоху 

и руководствуясь идеями Си 

Цзиньпина о дипломатии, КПК 

всесторонне развивает связи 

с политическими партиями 

других стран на основе таких 

базовых принципов, как не-

зависимость и самостоятель-

ность, полное равноправие, 

взаимное уважение и невме-

шательство во внутренние дела 

друг друга. На сегодняшний 

день КПК в различных формах 

уже установила контакт с более 

чем 600 политическими парти-

ями и организациями в более 

чем 160 странах и территориях 

мира. Круг друзей КПК продол-

жает расширяться.

Межпартийные связи как от-

личительная черта и уникаль-

ное преимущество китайско-

российского стратегического 

сотрудничества играет ведущую 

политическую роль в успешном 

развитии двусторонних отноше-

ний. Под стратегическим руко-

водством глав Китая и России 

межпартийное взаимодействие 

наших стран плодотворно разви-

вается, причем на разных уров-

нях, с большим размахом и по 

многим аспектам. К настоящему 

времени Компартия Китая уже 

подписала меморандумы о со-

трудничестве с ведущими по-

литическими партиями России. 

КПК и партия «Единая Россия», 

создав такие площадки, как 

межпартийный форум и меха-

низм диалога по линии правя-

щих партий двух стран, регуляр-

но осуществляют предметный 

обмен мнениями по вопросам 

развития межпартийных свя-

зей и двусторонних отношений, 

партийного строительства, а 

также международной и регио-

нальной ситуации. Тем самым 

мы установили новую парадиг-

му обмена опытом в области 

государственного управления 

между правящими партиями на-

ших стран. Помимо этого, КПК 

регулярно обменивается визи-

тами с КПРФ, с партией «Спра-

ведливая Россия – За правду» 

организовывает круглые столы 

для предпринимателей среднего 

и малого бизнеса, своевременно 

делится информацией с ЛДПР. 

Политические партии наших 

стран также тесно сотруднича-

ют в рамках многосторонних 

структур, таких как БРИКС 

и ШОС, укрепляют солидарность 

и сотрудничество с политиче-

скими партиями других стран, 

вместе подают пример развития 

дружественных межпартийных 

контактов. После визита спике-

ра палаты представителей США 

Нэнси Пелоси на Тайвань веду-

щие политические партии Рос-

сии вместе с представителями 

самых разных кругов подвергли 

резкой критике провокацион-

ные действия США, подтверди-

ли свою поддержку принципа 

одного Китая и принятых нами 

законных ответных мер. Китай-

ская сторона это высоко ценит 

и искренне признательна.

КПК, пройдя путь в столетие, 

находится в полном расцвете. 

Коммунистическая партия 

Китая будет вечно сохранять 

верность народу и работать на 

благо народа, неуклонно следо-

вать по пути социализма с ки-

тайской спецификой и уверен-

но двигаться вперед к высокой 

цели великого возрождения 

китайской нации. Тем време-

нем КПК также будет усердно 

работать в интересах всего че-

ловечества, подтверждая готов-

ность активизировать диалог 

и сотрудничество со всеми дру-

жественными политическими 

партиями мира, совместными 

усилиями противостоять рис-

кам и вызовам, бороться с ге-

гемонизмом и политикой силы. 

КПК готова рука об руку с дру-

гими партиями вписать новую 

страницу в летопись построе-

ния сообщества единой судьбы 

человечества!

В прошлом году Компартия Китая отметила 100-летие.
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Протяженность автодорог в Синьцзян-Уйгурском 
автономном районе на северо-западе Китая за последние 10 лет увеличилась 

на 62,2 тысячи км – до 217,3 тысячи км, сообщает агентство Синьхуа
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На вопросы отвечает Мария Ар-

хипова (Баст), адвокат, предсе-

датель А ссоциации адвокатов 

России за права человека.

– Мне прислали повестку в во-

енкомат на умершего сына. Как 

правильно отреагировать и куда об-

ращаться?

Полина Дмитриевна Е., 

Краснодарский край

– Если отбросить все эмоции, то дей-
ствовать лучше так. В данном случае 
принять повестку вы можете сами, а 
затем с повесткой явиться в военкомат 
со свидетельством о смерти и письмен-
ным заявлением, что вы возвращаете 
повестку в связи со смертью лица, 
которому повестка адресована. После 
того как эта информация будет внесе-
на в общую базу, можно надеяться, что 
подобные документы больше не будут 
направляться в адрес умершего.

– Был задержан полицией, когда ис-

кал ключи от квартиры в подъезде. 

Сосед увидел, что я что-то ищу, и 

решил, что я «закладчик», наркотор-

говец. Бдительный сосед вызвал по-

лицию. Ключи провалились в край-

не неудобное место, найти их при 

полиции мне сразу не удалось. Тогда 

меня отвезли в отделение, потом в 

диспансер на освидетельствование. 

Когда привезли обратно, я показал, 

куда упали ключи, и полицейские 

помогли достать пропажу. И ушли не 

извинившись. Куда мне обращать-

ся, чтобы получить компенсацию за 

унизительную процедуру, которой 

я подвергся, за трату времени и не-

рвов?

Анатолий Витальевич Г., 

Московская область

– Сначала необходимо подать за-
явление в полицию и получить копии 
всех материалов по задержанию и 
проверкам. Затем следует обратиться 
в прокуратуру, а также за взысканием 
денежной компенсации за незаконное 
задержание в судебном порядке.

– Взорвался аккумулятор для науш-

ников, искры попали во время сна 

на подушку, возник пожар, чуть дом 

не сгорел. Куда обращаться за воз-

мещением ущерба?

Марина Ивановна Т., Псков

– Имея документы на приобретенный 
товар и чек о покупке, необходимо с 
письменной претензией обратиться 
к продавцу товара. Если деньги за 
покупку не будут возвращены, то не-
обходимо обратиться в суд и истребо-
вать не только стоимость покупки, но 
и компенсацию за моральный вред, а 
также взыскать средства за ущерб от 
некачественного товара.  

Врачам и медсестрам в Петербурге рекомендовано
отказаться от поездок за границу, включая страны СНГ

Бункерный бум
В России зафиксирован спрос на строительство частных подземных убежищ. С чего бы это?

Сенаторы предложили освобождать заключенных
от наказания за героизм в бою

•ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ•

Похоже, россияне привыч-

но надеются на лучшее, а 

готовятся к худшему. В то 

время как эксперты на на-

шем ТВ на полном серьезе 

рассуждают о том, кто, когда 

и в каких дозах способен 

первым применить ядерное 

оружие в конфликте на Укра-

ине, российский интернет 

запестрел инструкциями по 

строительству подземных 

бункеров. Множество сай-

тов подробно, с чертежами, 

объясняют, как построить 

убежище своими руками. 

Строительные компании 

оперативно сориентиро-

вались и стали предлагать 

строительство подземных 

бункеров под ключ: от 

скромных погребов под 

гаражом до роскошных под-

земных квартир с удобства-

ми. Больше всего заказов, 

конечно же, в Подмосковье.

ИРИНА ХМАРА

К
ак выяснилось, бункер, 

если речь идет не о заце-

ментированной яме на 

огороде, – вовсе не деше-

вое удовольствие. Даже 

построенное своими руками по 

всем правилам убежище с же-

лезной герметичной дверью, 

системой фильтрации воздуха, 

санузлом, отоплением, а также 

автономным электрическим 

и водоснабжением обойдется 

от 2 до 10 млн рублей в зави-

симости от количества сидель-

цев. Строительные компании 

возьмут за его возведение уже 

от 10 до 30 млн рублей. А что 

взамен?

Как объясняют сетевые 

эксперты, для постройки не-

большого бункера на своем 

участке оформлять специаль-

ные документы не требуется. 

Строить его надо на полметра 

выше уровня грунтовых вод. 

Оптимальная глубина – 4 ме-

тра, а площадь – 12 квадрат-

ных метров плюс техническое 

помещение для генератора и 

биотуалета. Что касается ме-

ста базирования, то строить 

бункер прямо под домом, по 

мнению экспертов, не лучший 

вариант: основное здание мо-

жет быть разрушено, и облом-

ки заблокируют выход. Стоит 

предусмотреть дополнитель-

ные выходы в отдалении. Все 

системы жизнеобеспечения 

надо делать автономными – не 

связанными с системами дома. 

Вход должен закрываться гер-

метичной дверью-люком. А 

еще советуют подумать о за-

пасе бензина для электроге-

нератора, крупах, консервах 

и прочих продуктах питания, 

об аптечке с кучей лекарств и 

средств помощи. Но главным 

стратегическим запасом явля-

ется вода: ее нужно как мини-

мум 200–300 литров...

Все это излагается на полном 

серьезе и заставляет вспомнить 

о «бункерном буме», случив-

шемся в США в 1950–1960-х го-

дах, когда на фоне Берлинского, 

Карибского и прочих кризисов 

ядерная истерия достигла пика 

и опасавшиеся советского уда-

ра американцы массово рину-

лись строить бункеры. О накале 

страха говорит факт, вошедший 

в историю: бывший министр 

обороны США Форрестол в те 

времена покончил с собой, вы-

бросившись из окна со словами: 

«Русские идут!».

Тогда как-то рассосалось, 

и в следующие 50 лет бункера-

ми интересовались разве что 

конспирологи (коих, впрочем, 

немало) и особо важные го-

сударственные персоны, опа-

савшиеся оставить выживших 

после апокалипсиса граждан 

без мудрого руководства. Но-

вый расцвет «бункеромании» 

случился во время пандемии 

коронавируса, которую некото-

рые небедные люди собирались 

там пересидеть.

Бункеры для богатых и сей-

час предлагают многие аме-

риканские, немецкие, ита-

льянские фирмы. Стоимость 

таких предложений достига-

ет десятков миллио нов дол-

ларов. Особо состоятельным 

предоставят для доживания 

роскошные пространства, где 

есть спортивные залы, кино-

театры, медицинские центры 

и собственный персонал. Са-

мый известный из таких – 

«Кондоминиум выживания» в 

Канзасе. Это шахта для меж-

континентальных баллисти-

ческих ракет, превращенная в 

15-этажный подземный бункер 

– настоящий жилой квартал с 

просторными апартаментами, 

бассейном, парком для выгула 

собак, театром и магазинами. 

Все эти сооружения находятся 

под землей и окружены стена-

ми толщиной до 3 метров. Воз-

можно, жители подмосковной 

Рублевки вдохновятся приме-

ром и вскоре построят себе что-

то подобное?

Остальным россиянам при-

дется искать варианты попро-

ще. Вот неожиданная новость 

из регионов: риелторы фик-

сируют всплеск предложений 

о продаже зданий, распола-

гающих бомбо убежищами. 

В последнее время на торги 

выставлено множество подоб-

ных объектов еще советской 

постройки. Как правило, эти 

помещения находятся не в луч-

шем состоянии, но сейчас на 

них вдруг обнаружился спрос.

Впрочем, руководитель Цен-

тра российско-американских от-

ношений Института США и Ка-

нады РАН Павел ПОДЛЕСНЫЙ 

не верит в возможность столь 

катастрофического развития 

событий:

– Никакие политические 

мотивы не стоят миллионов 

жизней. Уверен, что это осоз-

нают и у нас, и у них. Главное, 

чтобы блеф не зашел далеко, 

за последнюю черту. Что же 

касается бункеров, то тут надо 

успокоиться: в случае полно-

ценного обмена ударами между 

ядерными сверхдержавами ни-

какой нормальной жизни не 

предвидится. Нигде не пере-

сидишь – ни в бункере, ни на 

земле. Да и чем заниматься в 

убежище в течение многих лет 

в ожидании, пока не спадет 

радиация? Если у кого-то есть 

лишние деньги – пусть строят, 

развлекаются. Будет потом где 

хранить овощи. Т

Советы 
от Марии

Взрывные сим-карты
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Бомбу, доставленную на Крымский 

мост, надо было активировать. Самый 

простой способ – с помощью сигнала 

на мобильный телефон, соединен-

ный с детонатором. В таких случаях 

используются серые (не имеющие 

конкретного владельца) сим-карты. 

Такие в ходу у телефонных мошенни-

ков и бандитов. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Борьба с серыми сим-картами ведется 

давно. Помнится, на общественных слу-

шаниях в Госдуме лет 10 назад горячо 

обсуждался закон, запрещающий такие 

симки. В прошлом году он был наконец 

принят. Теперь операторы связи обязаны 

знать, кто их клиент, а клиенты долж-

ны зарегистрироваться на «Госуслугах». 

Иначе – отключение связи. Но серые 

никуда не исчезли. Они работают, их 

по-прежнему можно купить у вокзалов 

и в подземных переходах. Несмотря на 

ужесточение закона, их в нашей стра-

не, по данным компании TelecomDaily, 

11–12 млн. Потому что они приносят 

огромную прибыль. Кому?

Реагируя на ситуацию, Госдума гото-

вит поправки в закон, устанавливающий 

штрафы для операторов связи за каждую 

незарегистрированную симку. Только 

так можно избавиться от безымянных 

пользователей и снизить угрозы. И вот 

в СМИ попала информация о том, что 

Российский союз промышленников и 

предпринимателей обратился с письмом 

в Администрацию президента, в кото-

ром просит повлиять на депутатов и на 

Минцифры, ратующих за ужесточение 

ответственности за распространение и 

поддержку серых сим-карт. Дескать, от 

200 до 500 тысяч рублей – это слишком 

строгое наказание, бизнес и так на ла-

дан дышит. А все остальное, в том числе 

резко возросшую опасность терактов, 

активизацию мошенников, авторы в 

расчет не берут. В июле с аналогичной 

просьбой крупнейшие операторы связи 

обращались к главе комитета Госдумы 

по госстроительству Павлу Крашенин-

никову...

И тут хочу напомнить: поправки были 

внесены на рассмотрение Госдумы еще 

в мае 2017-го, а приняты – в первом чте-

нии лишь в октябре 2021-го. Сейчас доку-

мент готовится ко второму чтению. Вот 

как трудно идет закон, который нужно 

было принимать еще позавчера! Серые 

симки – слишком лакомый кусок, чтобы 

от него так просто отказаться. А согласно 

поправкам, придется. Они предусматри-

вают штрафы в размере 200–300 тысяч 

рублей для операторов, нарушивших 

правила продажи сим-карт. А если опе-

ратор не отключил от услуг незареги-

стрированных клиентов или предоста-

вивших о себе недостоверные данные, 

штраф составит 300–500 тысяч.

А что же правоохранители? По дан-

ным Роскомнадзора, это ведомство еже-

годно совместно с МВД «проводит кон-

трольные мероприятия по пресечению 

незаконной реализации сим-карт опе-

раторов мобильной связи». С 2018 года 

в ходе таких рейдов изъято более 423 ты-

сяч серых сим-карт, из них в 2022 году 

– 152 тысячи. Цифры, не сопоставимые 

с миллионами продолжающих действо-

вать серых симок. Никуда не делись с 

улиц и из подворотен незаконные тор-

говцы. В последние месяцы спрос на их 

товар только растет. Значит, это кому-то 

надо? Но может ли страна в нынешних 

условиях повышенной террористиче-

ской угрозы так расхлябанно относиться 

к этой проблеме? И стоит ли в данном 

случае идти на поводу у бизнеса?

Не меньшая проблема – звонки с ис-

пользованием так называемых подмен-

ных номеров, которыми пользуются вся-

кого рода мошенники. Закон «О связи» 

обязывает операторов передавать або-

ненту звонок под настоящим, ориги-

нальным номером. Но эта норма повсе-

местно игнорировалась и игнорируется 

до сих пор, поскольку за ее нарушение не 

было предусмотрено наказания. Новый 

закон вводит крупные штрафы для опе-

раторов связи за подменные номера. Так, 

для должностных лиц штрафы в зависи-

мости от правонарушения составят от 30 

до 100 тысяч рублей, для индивидуаль-

ных предпринимателей – от 200 до 800 

тысяч, а для юрлиц – до миллиона. При 

этом такое наказание пред усмотрено за 

каждый выявленный факт нарушения 

закона – то есть за каждый звонок с под-

менным номером, который поступил 

абоненту.

Теоретически каждый абонент смо-

жет пожаловаться на такой звонок. Вчера 

я, например, получил два таких вызова. 

Оба раза меня пытались «развести» на 

деньги от имени банка. Как утверждают 

правоохранители, на сегодняшний день 

большинство таких звонков поступа-

ют из Украины. Там этим делом заняты 

целые крупные кол-центры, в которых 

трудятся тысячи «специалистов» по 

облапошиванию россиян, им удается 

вывести из нашей страны миллиарды 

рублей. Ежедневно таких звонков посту-

пают сотни тысяч. В России у них тоже 

есть помощники, которые забирают на-

личные или предоставляют банковские 

карты для увода денег. А еще им помога-

ют наши операторы связи, которые про-

пускают звонки с подменных номеров.

По сути, все они участвуют в глобаль-

ной войне против России, которую ведет 

коллективный Запад с использованием 

Украины. И стоит ли здесь делать какие-

то поблажки? Т

СКОРАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ

Серые 
(не имеющие 
конкретного 
владельца) 
сим-карты 
в ходу 
у телефонных 
мошенников 
и бандитов. 
Почему же 
борьба с ними 
напоминает 
бой с тенью?

69% 
опрошенных россиян заявили 
о тревожном состоянии. Даже 
в феврале – марте после 
объявления СВО всплеск 
тревожности был меньшим: 
50–55%
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На фоне военной эскалации российское общество охватывают тревога 
и стресс. Растет востребованность психиатров и психологов, а также 
количество скупаемых в аптеках препаратов «от нервов». Как показал 
недавний опрос ФОМа, за неделю после объявления частичной моби-
лизации доля россиян с тревожным настроением удвоилась. Если до 
того тревогу ощущали 35% респондентов, то 25 сентября об этом зая-
вили уже 69% опрошенных. А вот доля тех, кто считает свое настроение 
нормальным, резко сократилась: с 57 до 26%. Даже в феврале – марте 
после объявления СВО всплеск тревожности был меньшим: 50–55%.

Одновременно аналитики отмечают резкий рост продаж анти-
депрессантов. За последнюю неделю сентября их было продано на 
213,8 млн рублей – в 2,2 раза больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Зафиксировано увеличение продаж снотворных и 
успокоительных препаратов: на 41% в денежном выражении.

Спрос на психологов за ту же неделю вырос на 11%. Вот что, на-
пример, они советуют делать, когда тревога и неопределенность 
просто разливаются в воздухе. 

– Чтобы не закручиваться в торнадо тревоги, надо найти, на что 
опереться внутри себя. Для начала можно задать себе вопросы: что для 
меня действительно важно? Как я могу о себе позаботиться сейчас?

– Принимать важные решения из нересурсного состояния – одна 
из распространенных ошибок людей, испытывающих сильную трево-
гу. Важно сначала дать себе ресурс – например, поесть, позанимать-
ся с ребенком. Переключение на бытовые вещи дает чувство контро-
ля над ситуацией, после уже можно планировать более серьезные 
действия – например, стратегию жизни на ближайшие полгода.

– Существуют два волшебных вопроса: «А что потом?» и «Чтобы 
что?» Человек должен задавать их себе как можно чаще, когда со-
ставляет в состоянии стресса какой-то план действий. Ответы помо-
гут понять, в каком направлении дальше двигаться.

– Напишите себе список первоочередных дел. Краткосрочное 
планирование успокаивает, потому что мы создаем вокруг себя сферу 
хоть какого-то контроля. Попытайтесь понять, что и зачем вы делаете.

Понятно, такие рецепты не в состоянии вернуть покой душе и 
улыбку устам. Но что делать, психологи тоже не волшебники...

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Молодежь считает Москву и Санкт-Петербург лучшими 
городами для построения карьеры, показал опрос SuperJob. А среди худших – Омск, Волгоград 

и Астрахань

Специалисты Университетской больницы Ла-Пас 
в Мадриде провели первую в мире операцию по пересадке 13-месячной девочке 

кишечника от умершего человека

Кораблестроительная отрасль не смогла обеспечить новыми пассажирскими судами город русских моряков

На катере к ремонтной матери 
•ПОЧЕМУ?•

Это особенное место – не толь-

ко по истории и духу, но и по 

географии своей. Изначально 

строившийся вокруг огромной 

гавани, легендарный Сева-

стополь и сегодня перерезан 

бухтой практически наполови-

ну. По морю люди ежедневно 

добираются с Графской при-

стани и Артиллерийской бухты 

на Северную сторону и Радио-

горку, в районы Голландия и 

Инкерман. Здешние катера, 

они же теплоходы, и автомо-

бильные паромы – такой же 

символ города, как Памятник 

затопленным кораблям.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Д
ля севастопольцев их 

маршруты на воде – то же 

самое, что Кольцевая вет-

ка метро для москвичей. 

Особенно если учесть, 

что за последние годы количе-

ство горожан увеличилось в три 

раза. При всей внешней роман-

тике морские перевозки играют 

очень важную роль в реальной, 

повседневной жизни города, 

успевшего стать миллионником. 

Цифра знаковая. По самым 

скромным подсчетам, ежегодно 

водным видом транспорта в Се-

вастополе пользуются больше од-

ного миллиона человек. Паромы 

перевозят около 80 тысяч авто. 

Между тем возраст этих судов 

давно перевалил за полувековой 

рубеж. 

Рекорд, который не особо 

радует. Строительство новых 

катеров заказали еще в 2019-м. 

Если точнее, в рамках програм-

мы некоммерческого лизинга 

был заключен контракт между 

АО «Государственная транс-

портная лизинговая компания» 

и тремя известными отечествен-

ными судостроительными пред-

Гришковца хотят лишить 
почетного звания

•СЮЖЕТЫ•

С инициативой отобрать у писателя звание по-

четного гражданина Калининграда выступил 

областной комитет ветеранов. Евгению Гриш-

ковцу его присвоили в 2011 году, но теперь то 

решение хотят пересмотреть. Почему?

«Своим поведением и поступками он показал, что не 
является патриотом России, не может быть примером 
для молодежи», – пишут ветераны. Особо отмечается, 
что Гришковец недостоин полагающейся ему «почетной» 
ежемесячной выплаты из бюджета города. 

Обратимся к истории. Первыми звания почетного 
гражданина Калининграда были удостоены в 1965 го-
ду земляк-космонавт Алексей Леонов и его командир 
Павел Беляев. На сегодня в списке 66 персон. Родив-
шийся в 1967 году в Кемерово, Евгений Валерьевич 

Гришковец в 1998-м переехал в Калининград. Отсюда и 
началось его восхождение к успеху: премия «Антибукер» 
за пьесы «Записки русского путешественника» и «Зима», 
награды всероссийского театрального фестиваля «Зо-
лотая маска».

Яркие постановки, съемки в кино, книги, музыка. 
При этом в Калининграде его долго не считали за свое-
го. «Да, я приехал в Калининград несколько лет назад. 
Но я живу здесь, считаю, что я городу полезен. Здесь 
уже родился мой сын, здесь две могилы, где лежат мои 
бабушки. И кто я, как не калининградец?» – объяснялся 
Евгений по этому поводу.

Кандидатуру Гришковца на присвоение звания по-
четного гражданина выдвинул лично тогдашний глава 
города Александр Ярошук, заявивший, что «Евгений 
очень многое делает для имиджа Калининграда как в 
России, так и за рубежом».

Но когда началась операция на Украине, он взял 
и у ехал в Грецию. А теперь вот вернулся назад. В кон-
це сентября сообщил в интернете: «Возвращаюсь на 
Родину и к работе. Буду двигаться против течения… 
Надо оказаться среди друзей, коллег, соотечественни-
ков. И если удастся своей работой кого-то успокоить… 
Не сберечь, не спасти, а хотя бы успокоить и придать 
сил, чтобы пережить отчаяние этих дней, то я буду уже 
полезен». 

По возвращении Гришковец погрузился в работу. 
С  6 по 13 октября у него гастроли на Дальнем Востоке. 
А 15 октября – первый спектакль в Москве. Калинин-
град в ближайших планах пока не просматривается. Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Катера и паромы в Севастополе – важный вид транспорта.

К 2026 году
Севастополь не получит новые 
катера. Хотя по планам они должны 
были начать пассажирские 
перевозки еще в прошлом году. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
 О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА – ПРИГЛАШЕНИЕ ДЕЛАТЬ ОФЕРТЫ О ПРИОБРЕТЕНИИ ИМУЩЕСТВА 

1. ОРГАНИЗАТОР ТЕНДЕРА – Банк «ВБРР» (АО) (ОГРН 1027739186914, ИНН 
7736153344, место нахождения: 129594, г. Москва, Сущевский вал, д.65, корп. 1)

2. СПОСОБ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – открытый тендер с онлайн подачей ценовых 
предложений (на повышение) в электронной форме (далее  также – Тендер, 
Электронная процедура).
3. МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – электронная торговая площадка АО «ТЭК-Торг», 
секция «Продажа имущества» ПАО «НК «Роснефть»: 
Лот №1 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/183839
Лот №2 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/497979?lang=ru
Лот №3 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/2179057
4. ПРЕДМЕТ ТЕНДЕРА (ИМУЩЕСТВО)

Лот №1 – два жилых дома, расположенных на двух земельных участках:
1. Жилой дом, назначение: жилой дом, площадью 181,4 кв. м., количество этажей: 
2, в том числе подземных: 0. 
2. Жилой дом, назначение: жилой дом, площадью 42,8 кв. м., количество этажей: 1.
3. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное 
использование: для индивидуального жилищного строительства, площадью 1 315 
+/- 25 кв.м.
4. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное 
использование: для ведения индивидуального жилищного строительства, площа-
дью 1 265 +/- 25 кв.м.
Лот №2 – земельный участок общей площадью 2 500 кв. м., категория земель: зем-
ли населенных пунктов, виды разрешенного использования: под индивидуальное 
жилищное строительство. 
Лот № 3 – Доля в праве собственности на двухкомнатную квартиру в г. Москва:
Жилое помещение, вид жилого помещения: квартира. Доля в праве ½, 
№ 77:02:0008001:10638-77/009/2019-6 от 02.09.2019.
5. МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ ИМУЩЕСТВА

Лот №1: Московская область, Одинцовский район, д. Подлипки, д.107.
Лот №2: Московская область, Волоколамский район, с/пос. Теряевское, д. Новое, 
пер. Придорожный, д.3.
Лот №3: г. Москва, р-н Отрадное, проезд Юрловский, д. 21, этаж №18, кв. 241.
Лот №4: Тюменская область, Голышмановский район, р.п. Голышманово, ул. По-
номарева, д. 66, кв. 5.
6. ВИД ПРАВА – CОБСТВЕННОСТЬ

7. ПЛОЩАДЬ, КАДАСТРОВЫЙ НОМЕР

Лот №1– 1. Жилой дом, 181,4 кв. м., 50:20:0070703:356.
2. Жилой дом, 42,8 кв. м., 50:20:0000000:21872.
3. Земельный участок, 1 315 +/- 25 кв.м., 50:20:0070703:125.
4. Земельный участок, 1 265 +/- 25 кв.м., 50:20:0070703:165.
Лот №2: 2 500 кв.м., 50:07:0010504:41
Лот №3: 61,9 кв.м., 77:02:0008001:10638
8. ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИМУЩЕСТВЕ

Лот №1: 1. Жилой дом; количество комнат: 7; площадь общая: 181,4 кв. м.; количество 
этажей в доме: 2; площадь кухни: нет данных, жилой дом без внутренней отделки; тип и 
площадь санузлов: нет данных, жилой дом без внутренней отделки; высота потолков: 
нет данных; тип дома: деревянный (бревна); год постройки дома: 2015; тип фундамента 
жилого дома: ленточный; тип пола: черновая доска; наличие и количество балконов, 
лоджий: 1 балкон; наличие газоснабжения: газ заведен на земельный участок, к дому 
не подключен; расстояние до ближайших объектов инфраструктуры (транспортной, 
торговой и пр.): 2-3 км. расположены в г. Кубинка; наличие и тип теплоснабжения: отсут-
ствует; площадь земельного участка под жилым домом: 1 265 +/- 25 кв.м.; информация 
о земельном участке под жилым домом (кадастровый номер: 50:20:0070703:165, 
категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: для ве-
дения индивидуального жилищного строительства, вид права: собственность; Жилой 
дом без внутренней отделки, утепления, водоснабжение из колодца в дом не заведено.
2. Жилой дом; количество комнат: 4; площадь общая: 42,8 кв. м.; количество этажей 
в доме: 1; площадь кухни: нет данных; тип и площадь санузлов: отсутствуют; высота 
потолков: нет данных; тип дома: деревянный (бревна); год постройки дома: нет дан-
ных; тип фундамента жилого дома: нет данных; тип пола: доска; наличие и количество 
балконов, лоджий: отсутствуют; наличие газоснабжения: газ заведен на земельный 
участок, к дому не подключен; расстояние до ближайших объектов инфраструктуры 
(транспортной, торговой и пр.): 2-3 км. расположены в г. Кубинка; наличие и тип те-
плоснабжения: отсутствует; площадь земельного участка под жилым домом: 1 315 
+/- 25 кв.м.; информация о земельном участке под жилым домом (кадастровый номер: 
50:20:0070703:125, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное 
использование: для ведения индивидуального жилищного строительства, вид права: 
собственность; Жилой дом физически и морально устарел, проживание в нем невоз-
можно без капитального ремонта.
Лот №2: категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного исполь-
зования: под индивидуальное жилищное строительство; расстояние до ближайших 
населенных пунктов: земельный участок расположен в с/пос. Теряевское, д. Новое; 
наличие построек: постройки отсутствуют; наличие инженерных сетей (теплоснаб-
жение, электроснабжение, газоснабжение, водоснабжение, канализация): комму-
никации не подключены.
Лот №3: ½ доля в праве собственности на квартиру не выделена в натуре; количество 
комнат: 2; площадь общая: 61,9 кв. м.; площадь жилая: 34,5 кв. м.; этаж: 18; количе-
ство этажей в доме: 18; площадь кухни: 9,7 кв. м.; тип и площадь санузлов: 2 санузла: 
5,2 кв.м., 1,9 кв.м.; высота потолков: 292 см.; тип дома: монолитно-кирпичный; год 
постройки дома: нет данных; тип фундамента жилого дома: нет данных; наличие и 
количество лифтов в доме: нет данных; тип пола: ламинат, плитка; наличие и количе-
ство балконов, лоджия 1,9 кв. м.; наличие газоснабжения: отсутствует; расстояние до 
ближайших объектов инфраструктуры (транспортной, торговой и пр.): инфраструктура 
находится в шаговой доступности, район обжитой; наличие и тип теплоснабжения: 
центральное отопление.
9. НАЧАЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕНДЕРА

Лот №1: 5 392 800,00 руб. (НДС не облагается).
Лот №2: 856 000,00 руб. (НДС не облагается).
Лот №3: 5 090 000,00 руб. (НДС не облагается).
10. МИНИМАЛЬНЫЙ ШАГ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕНОВЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ – 
1 (ОДИН) ПРОЦЕНТ ОТ НАЧАЛЬНОЙ ЦЕНЫ ПРОДАЖИ ЛОТА, ДЕЙСТВУЮЩЕЙ 
ДЛЯ СООТВЕТСТВУЮЩЕГО ЭТАПА ТЕНДЕРА

11. УСЛОВИЯ ПРОДАЖИ

Продажа производится путем заключения договора купли-продажи с лицом, чье 
предложение будет признано лучшим, на условиях 100 (сто) % предоплаты в течение 
10 (десяти) календарных дней после подписания договора (за минусом суммы задатка).
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех предложений 
участников тендера (оферентов), а также отказаться от продажи предмета тендера 
на любом этапе, в том числе после окончания тендера.
12. ТРЕБОВАНИЯ К УЧАСТНИКАМ ТЕНДЕРА

К участию в тендере допускаются претенденты (юридические и физические лица), 
своевременно подавшие заявки на участие в тендере и прилагаемые к ним документы, 
прошедшие проверку Банка «ВБРР» (АО), внесшие в установленном порядке задаток и 
соответствующие на момент подачи заявки следующим требованиям:

– непроведение ликвидации претендента – юридического лица, непроведение в отно-
шении претендента процедур, применяемых, в делах о несостоятельности (банкротстве), 
отсутствие решения арбитражного суда о признании претендента несостоятельным 
(банкротом) и об открытии конкурсного производства;
– деятельность претендента не приостановлена в порядке, предусмотренном Кодексом 
Российской Федерации об административных правонарушениях;
– отсутствует вступившее в законную силу решение суда о дисквалификации руково-
дителя претендента – юридического лица, о лишении права заниматься предпринима-
тельской деятельностью – в отношении претендента - физического лица.
Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный Организатором к 
участию в тендере.
Для участия в тендере претендент вносит задаток путем перечисления денежных средств 
на счет Банка «ВБРР» (АО) по следующим реквизитам:
Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» (Банк «ВБРР» (АО))
ОГРН 1027739186914             ИНН 7736153344           КПП 997950001
к/с 30101810900000000880 в ГУ Банка России по ЦФО
счет 60322810000000002705                БИК 044525880
Непоступление суммы задатка на указанный счет на дату определения участников 
тендера является основанием для отказа в допуске претендента к участию в тендере.
Задаток устанавливается в размере 10 (десяти) процентов от начальной цены продажи 
Лота №1, Лота №2, Лота №3.
Договор о задатке размещен Организатором на электронной площадке одновременно 
с опубликованием настоящего информационного сообщения. Перечисление претен-
дентом задатка признается акцептом договора о задатке.
Минимальное количество участников, допущенных к стадии «Онлайн подача ценовых 
предложений», при наличии которых осуществляется проведение стадии «Онлайн по-
дача ценовых предложений» – 1 (Один).
13. ПОРЯДОК ПОДАЧИ ЗАЯВКИ НА УЧАСТИЕ В ТЕНДЕРЕ

Заявка на участие в тендере подается претендентом оператору электронной торговой 
площадки путем заполнения специализированной формы на электронной торговой 
площадке с приложением копий следующих документов:
1. для претендентов, зарегистрированных на территории Российской Федерации:
• выписки из единого государственного реестра юридических лиц (для юридического 
лица), выписки из единого государственного реестра индивидуальных предпринимателей 
(для индивидуального предпринимателя), паспорта гражданина Российской Федерации 
(для физического лица);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени 
претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных данных и направления 
уведомлений об осуществлении обработки персональных данных (для юридических 
лиц), подтверждение согласия на обработку персональных данных (для физических лиц).
2. для претендентов, зарегистрированных на территории иностранного государства:
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или государственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица);
• документа о постановке на учет в налоговом органе на территории Российской Феде-
рации (для осуществивших такую постановку претендентов); 
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык документа, удостове-
ряющего личность претендента (для иностранных физических лиц);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени 
претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных данных и направления 
уведомлений об осуществлении обработки персональных данных (для юридических 
лиц), подтверждение согласия на обработку персональных данных (для физических лиц).
Заявка на участие в тендере в обязательном порядке подписывается электронной под-
писью претендента и считается поданной в момент такого подписания.
14. ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Победителю тендера необходимо предоставить заверенные копии учредительных 
документов, документов, подтверждающих полномочия лица, которое будет подпи-
сывать договор купли-продажи от имени покупателя, протоколов уполномоченных 
органов покупателя, содержащих решение о совершении крупной сделки и/или 
сделки, в совершении которой имеется заинтересованность (если указанные про-
токолы необходимо предоставить в соответствии с действующим законодательством 
РФ, а также условиями и характером сделки).

15. ИНФОРМАЦИЯ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Подробная информация размещена на электронной торговой площадке АО «ТЭК-
Торг» по ссылке https://www.tektorg.ru/sale/documents.

15. ДАТА И ВРЕМЯ ОКОНЧАНИЯ ПРИЕМА ЗАЯВОК – 11.11.2022, 10 ч. 00 мин.

16. ДАТА И ВРЕМЯ НАЧАЛА ТЕНДЕРА – 28.11.2022, 10 ч. 00 мин
18. Настоящее информационное сообщение не является офертой или публичной 
офертой.
Организатор вправе вносить изменения в условия проведения Тендера, отказаться от 
проведения Тендера в любое время со дня его объявления, в том числе после окончания 
срока приема заявок оферентов.
В случае если участник Тендера (оферент), чье предложение по результатам Тендера 
будет принято Организатором, уклоняется от подписания договора купли-продажи в 
течение 5 (пяти) рабочих дней с момента получения от Организатора уведомления о 
возможности заключить договор, Организатор вправе отказаться от предложения 
указанного оферента и направить уведомление о возможности заключить договор 
другому оференту, при этом внесенный таким участником задаток не возвращается.
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех предложений 
участников Тендера (оферентов), а также отказаться от продажи предмета Тендера 
на любом этапе, в том числе после окончания Тендера, вправе заключить договор 
с любым лицом, в том числе, не принимавшим участия в Тендере. В этом случае, все 
перечисленные претендентами задатки для участия в Тендере подлежат возврату.
Представленная в настоящем информационном сообщении информация не является 
рекламой, носит справочно-информационный характер. Информация об имуществе 
(включая сведения, отраженные в разделе 8 настоящего информационного сообщения), 
является ориентировочной, приводится в ознакомительных целях и может содержать 
неточности (отличаться от фактических данных). Подавая заявку на участие в Электрон-
ной процедуре, Участник (оферент, Претендент, подавший (подающий) заявку на уча-
стие в Электронной процедуре) подтверждает, что любые приведенные в настоящем 
информационном сообщении и документации по процедуре описание и характеристики 
имущества не рассматриваются как юридически значимая информация и что указан-
ная информация должна быть самостоятельно проверена Участником (оферентом, 
Претендентом, подавшим (подающим) заявку на участие в Электронной процедуре) 
любыми доступными способами (включая осмотр имущества и получение сведений из 
единого государственного реестра недвижимости (ЕГРН)) до даты проведения тендера.
Любые несоответствия указанной информации фактическим данным и/или сведениям 
ЕГРН, а также возможные неточности не могут служить основанием для предъявления 
каких-либо требований Организатору, в том числе в случае  отказа Участника (оферента, 
Претендента, подавшего (подающего) заявку на участие в Электронной процедуре) от 
самостоятельной проверки указанной информации.
19. КОНТАКТНЫЕ ЛИЦА: Контактные лица: 1. Начальник отдела по работе с 
непрофильными активами Банка «ВБРР» (АО) Владимиров Сергей Сергеевич 8 
(495) 933-03-43, доб.1523, Vladimirovss@vbrr.ru.
2. Начальник Управления по работе с проблемными активами Банка «ВБРР» (АО) 
Шицко Максим Михайлович 8 (495) 933-03-43, доб.2727, Shitsko_MM@vbrr.ru. 
Время для связи с контактными лицами:С 09 ч. 00 мин. до 18 ч. 00 мин по 
московскому времени (UTC +3)

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский трубопроводный консорциум-Р

 объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения договора поставки 
контрольно-измерительных приборов.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru
(Раздел «Тендеры»: Закупка 5309-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный консорциум-Р»

 извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5295-OD) на право заключения договора 

на «Выполнение работ по модернизации возимых 

пожарных лафетных установок 

(трейлеров с мониторами Fischcon)».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный консорциум-Р»

 извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5304-OD) на право заключения 

договора на «Оказание услуг по передаче 

на транспортирование, обезвреживание, обработку 

отходов III-V классов опасности с объектов  

АО «КТК-Р», расположенных на территории 

Краснодарского и Ставропольского краев».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

приятиями: ЦКБ «Нептун» из 

Санкт-Петербурга, самарским 

«Нефтефлотом» и ярославским 

«Вымпелом». Первый катер 

в Севастополе ожидали в мае 

2021 года. Полностью выполнить 

обязательства планировалось че-

рез год. Увы, планы булькнули, 

словно пляжная галька в волнах. 

Минувшей весной городское пра-

вительство объявило, что сроки 

резко сдвигаются. Прямо на за-

седании Заксобрания директор 

департамента транспорта Павел 

Иено объявил депутатам, что 

город может не получить новые 

катера даже к 2026 году. По его 

словам, выделенные на эти цели 

2,3 млрд подрядчику заплатят 

только после поставки полностью 

готового заказа. Более того, с по-

ставщиков уже взыскали поряд-

ка 100 млн рублей за нарушение 

сроков.

Севастопольские спецы сами 

наведались на материковые 

верфи, где ведется сборка зака-

занных судов. Им продемонстри-

ровали пять собранных корпу-

сов, два из которых – «в высокой 

степени готовности». Однако, 

как поясняет Павел Иено, «мы 

не увидели их начинку». А про-

блема в том, что видеть там по-

просту нечего. Речь даже не о 

сложных механизмах и прочей 

высокотехнологичной начинке. 

Например, нет банальных греб-

ных винтов. Почему? Ситуацию 

поясняют отказом иностранцев 

от поставки оборудования для 

попавшего под западные санк-

ции АО «ЦКБ «Неп тун». Говорят 

о трудностях импортозамещения 

и пересмотре перечня оборудова-

ния, которое предстоит искать в 

дружественных странах или про-

изводить самим.

Для Севастополя подобные 

пояснения звучат шокирующе. 

«А что, в России уже разучились 

делать гребные винты?» – пишут 

на городских порталах. Гордость 

Корабельной стороны – Севасто-

польский морской завод имени 

Серго Орджоникидзе. Многие 

вспоминают, что на его Южной 

площадке работал мощный цех 

цветного литья. Там спокойно бы 

отлили те же «импортные» вин-

ты. Но сейчас на месте цеха – го-

лая коробка с рушащейся крышей 

и провалившимися этажами. Раз-

руха времен украинской само-

стийности тянется до сих пор. 

Наверное, достаточно? 

После освобождения в 1944 го-

ду по всему городу не остава-

лось ни одного целого здания. 

К 1950-му Севастополь был 

практически отстроен заново, к 

тому времени запустили и пер-

вый троллейбус. Только с 1947-го 

по 1953-й коллектив Севморзаво-

да, не прерывая военный судоре-

монт, построил 16 пассажирских 

катеров. В конце 50-х крошечный 

Батумский завод вовсю выпускал 

похожие катера с советским 

двигателем в 300 «лошадок». 

На соседних Потийских верфях 

вообще организовали построй-

ку «Комет». Поти не имел соб-

ственного стапеля, потому суда 

на подводных крыльях спус кали 

плавкраном.

Сейчас это трудно предста-

вить, но до 1985 года в СССР 

сменилось четыре поколения 

катеров. Зато за последние 40 лет 

у нас фактически не появилось 

ничего принципиально ново-

го. Наоборот, нынешние санк-

ционные коллизии отчетливо 

показали: судостроительная 

отрасль страны остается кри-

тически зависимой от зарубеж-

ных комплектующих. Во всяком 

случае, это настоящая беда для 

пассажирского, а также для ры-

боловецкого флотов. Так, боль-

шинство крымских траулеров 

поступили из Польши и ГДР, 

тогда еще братских, социалисти-

ческих. Сейчас же наши рыбаки 

попросту не знают, где брать ле-

бедки для тралов, компрессоры, 

энергетические установки и т.п. 

За последние месяцы Сева-

стополю стало предельно ясно, 

что вожделенный заказ на но-

вые катера скрылся в туманной 

дали. И тогда запустили «план 

Б». На днях ушел на ремонт це-

лый отряд теплоходов-ветеранов, 

участвующих в перевозке пасса-

жиров и транспорта по главному 

городскому маршруту – от Юж-

ной до Северной стороны. Речь о 

старых катерах проекта 1438, тип 

«Молодежный», разработанных 

в уже далеком 1974 году. Причем 

специально для специфических 

условий Севастопольского мор-

ского порта. Строились они в 

одесском Ильичевске, проект 

оказался очень удачным. Проч-

ный, долговечный корпус, на-

дежные стальные надстройки. 

Два двигателя и пара баланси-

рующих рулей обеспечивают вы-

сокую маневренность. Управле-

ние главной силовой установкой 

полностью автоматизировано, 

пассажиры размещались в сало-

не на мягких сиденьях. Всего на 

борт «Молодежные» брали по 250 

человек.

Сегодня в сухом доке стоят 

пять таких теплоходов. Пред-

стоит ремонт корпусов, очист-

ка, обработка и покраска надво-

дной и подводной частей. А там, 

как говорится, сто слоев старой 

крас ки. Далее будет полное об-

новление пассажирских салонов 

и комплекс работ с механизмами. 

Есть информация, что у всех пяти 

катеров планируется установка 

двигателей made in China. Кстати, 

весьма неплохих. 

Конкурс на ремонт выиграла 

компания из Астрахани. В бухте 

Южной на территории севасто-

польского завода «Персей» астра-

ханцы имеют собственный док, 

который ранее приобрели и при-

вели в порядок. Тем самым вы-

полнено обязательное условие, 

по которому ремонтные работы 

должны осуществляться именно 

в Севастополе.

Хотя местный народ откро-

венно напрягают официаль-

ные данные заезжей компании, 

о публикованные на портале 

госзакупок. Уставной капитал 

10 тысяч рублей, среднесписоч-

ная численность работников – 

37 человек. Ну и 56 видов дея-

тельности, в том числе ремонт 

и обслуживание судов и лодок. 

Большой вопрос: справится ли 

откровенно недорогая поволж-

ская контора с подрядом, жиз-

ненно важным для города рус-

ских моряков? Впрочем, выбор 

невелик.  Т
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С 1823-го 

по 1918-й
существовало Николаевское 
кавалерийское училище, его 
выпускниками были многие видные 
деятели России XIX – начала XX века

Центральный эпидемиологический центр Тайваня 
со вчерашнего дня, 13 октября, отменил обязательный карантин для иностранных 

туристов, в том числе россиян

В джунглях Бразилии у реки Иратапуру ученые отыскали 
самое большое дерево на планете. Диниция (Dinizia excelsa) достигает высоты 88,5 метра 

и ширины 9,9 метра

Бутылочка казенного вина

Пуля в висок, а он живой…

Легендарное Николаевское кавалерийское училище, где учился Лермонтов, 
взялись перестраивать. Безвозмездно…

•НАСЛЕДИЕ•

Здание легендарного Николаев-

ского кавалерийского училища на 

углу Лермонтовского проспекта и 

набережной Обводного канала – 

федеральный объект культурного 

наследия постройки первой четвер-

ти XIX века – будет приспособлено 

под школу на тысячу мест. Об этом 

сообщает Смольный. Застройщик, 

известный московский девелопер, 

обещает не изменять фасад и габа-

риты здания. Но почему вообще об 

этом возникает разговор, как мож-

но так распоряжаться судьбой уни-

кального памятника? Увы, практика 

неоднократно показывает: можно, 

если кому-то очень хочется.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
нутри старинного здания проекти-

ровщики решили убрать поздние 

перегородки, а художественное 

оформление интерьеров изме-

нить – отреставрировать. В здании 

обустроят входную зону с гардеробами 

и охраной, учебные классы, обеденный 

зал, библиотеку, актовый и конференц-

зал, медицинский блок. И после прове-

дения этих работ школу безвозмездно 

передадут городу. 

Про переделку здания училища, в 

котором учился Михаил Лермонтов, 

под современное использование стало 

известно еще в июне 2022 года. Тогда 

представитель строительной фирмы 

сообщал, что проект приспособления 

Николаевского училища под школу уже 

разработан. Почему-то добавляя, что 

после завершения реконструкции объ-

екта «шефство над этой школой возьмет 

Курчатовский институт». При чем тут 

Курчатовский институт, не пояснялось. 

Как известно, Николаевское ка-

валерийское училище существова-

ло в Петербурге почти век, с 1823-го 

по 1918-й, а его выпускниками были 

многие видные деятели России XIX – 

начала XX века. Поначалу это приви-

легированное военное учебное заве-

дение называлось Школой гвардейских 

прапорщиков и занималось подготов-

кой офицеров кавалерии. Школа была 

открыта при участии великого князя 

Николая Павловича. Два года спустя, 

с августа 1825-го, школа переехала во 

дворец графа И.Г. Чернышева у Синего 

моста на Исаакиевской площади. Позже 

на этом месте был возведен Мариин-

ский дворец. То есть, строго говоря, 

Лермонтов учился в ту пору, когда на 

месте Мариинского дворца, где теперь 

заседают депутаты Законодательно-

го собрания Петербурга, находился 

еще дворец Чернышева. В Петербурге 

мало осталось памятных лермонтов-

ских мест – слишком коротка была его 

стремительная жизнь. О печальном 

положении разрушающегося дома на 

Садовой, где Лермонтов написал многие 

свои знаменитые стихи, «Труд» расска-

зывал неоднократно. 

На участок между нынешним Лер-

монтовским проспектом, 12-й Крас-

ноармейской улицей, набережной 

Обводного канала и Измайловским 

проспектом Школа гвардейских пра-

порщиков и кавалерийских юнкеров, 

которая позднее стала называться Ни-

колаевским кавалерийским училищем, 

переехала в 1839 году. Лермонтов к тому 

времени ее уже покинул, с 1834 года 

он служил корнетом в лейб-гвардии 

гусарском полку. То есть в здании на 

нынешнем Лермонтовском проспекте 

он не учился. Но в училище, где «были 

вечными друзьями солдат, корнет и ге-

нерал», его любили и помнили. Там и 

был в 1883 году основан первый музей 

в память великого поэта, добавившего 

славы этому замечательному военному 

учреждению. 

Основал музей, который занимал 

всего одну комнату, директор училища 

генерал Бильдерлинг. Позже эти экс-

понаты вошли в коллекцию Пушкин-

ского Дома. Здание на Лермонтовском 

проспекте не раз меняло владельцев и 

арендаторов. Несколько лет назад от-

сюда выехал завод радиотехнического 

оборудования, и с тех пор помещения 

кавалерийского училища пустуют. 

По проекту девелопера, которому 

оно принадлежит теперь, училище не 

только будет подвергнуто реконструк-

ции, но и на участке рядом возведут 

многоэтажные жилые дома. Так что 

о «безвозмездности» говорить не стоит. 

Возможность построить жилье в исто-

рическом центре Петербурга сама 

по себе драгоценна, все это понимают. 

Однако здания эти будут вдвое выше 

окружающей застройки. Их корпуса 

при взгляде с другого берега Обводно-

го канала или от Балтийского вокзала 

станут такими же выпирающими, не-

уместными, как и все «градостроитель-

ные ошибки» последних лет. Конечно, 

вновь построенные жилые здания изме-

нят, перекроют всю перспективу, весь 

градостроительный ландшафт этих 

мест. Закон о зонах охраны запрещает 

строить корпуса таким образом, чтобы 

они были видны с улиц исторической 

застройки, но, увы, выборочно, и квар-

тал на Обводном канале в охраняемую 

зону не попал. Градозащитники долго 

пытались изменить эту норму, но пока 

безрезультатно.

А нынешние деятели из недавно 

насильственно обновленного петер-

бургского отделения ВООПИиК зара-

нее благословляют стройку. «Здание 

Николаевского кавалерийского учи-

лища изначально эксплуатировалось 

как учебное заведение, поэтому задача 

приспособить его для современного 

использования под школу решаемая, – 

утверждает в газете «Деловой Петер-

бург» зампредседателя регионального 

ВООПИиК Елена Резникова. – Вопрос, 

как это сделать с учетом современных 

норм и требований к общественным 

учреждениям, тем более детским, ведь 

исторический памятник не соответству-

ет нынешним нормативам. Думаю, что в 

этом случае собственнику придется раз-

рабатывать специальные технические 

условия – документ, который адаптирует 

современные СНИПы, ГОСТы и СанПиН 

к конкретному зданию». 

Поздно пить боржоми! Такие вещи 

нужно обсуждать до принятия проекта 

на Градостроительном совете. Застрой-

щик все давно понял и рекламирует 

свои усилия: «Школа спроектирова-

на так, чтобы стать не просто местом 

учебы, а пространством, в котором 

хочется проводить свободное время, 

играть и общаться. Школа разместится 

в реконструированном историческом 

здании, в котором раньше было Нико-

лаевское кавалерийское училище – то 

самое, в котором учился поэт Михаил 

Лермонтов. При реконструкции мы со-

храняем исторический облик здания, 

а в оформлении интерьеров используем 

современные безопасные материалы и 

выбираем природные цвета и фактуры. 

Вся мебель сделана из дерева или его 

экологичных аналогов. Около школы 

появится благоустроенная территория 

с газонами, кустарниками и деревьями, 

которая подойдет для прогулок и игр». 

Кстати, вокруг здания училища сей-

час находится вполне живой, любимый 

многими сквер. Как-то беспокойно за 

него после такой строительной рекла-

мы. Все мы знаем, чем она оборачи-

вается на деле. Территория элитного 

ЖК будет скорее всего закрыта для по-

сторонних, что соответствует классу 

жилья такого уровня, и новый строи-

тельный монстр займет историческое 

пространство. 

Разумеется, и школа в бывшем Нико-

лаевском училище тоже будет закрыта от 

чужих, следовательно, и прилегающий 

к ней сквер со всеми его достопримеча-

тельностями? Там кроме памятника Лер-

монтову, созданного на деньги юнкеров, 

находится и бюст еще одного выпускни-

ка училища – Модеста Мусоргского. Эх, 

«едут, поют юнкера гвардейской школы, 

трубы, литавры на солнце горят, ей песнь 

моя любимая, буль-буль-буль бутылоч-

ка казенного вина»! Это из песни юн-

керов Николаевского кавалерийского 

училища. Как же не вписываются они, 

эти герои минувших дней, в наше время! 

Примерно, как ЖК «Лермонтовский, 54» 

на Лермонтовском проспекте. Т

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

75 лет назад в поселке По-

бедино Краснознаменского 

района, что на восточной 

окраине Калининградской 

области у самой границы 

с Литвой, случилась радость: 

прислали трактор. Технику 

доверили Димке Щербакову 

и Петьке Мамонтову. Пахать 

приходилось как проклятым. 

Сутками не глушили мотор. 

А однажды…

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

– К вечеру такой туман насел, что 

борозды не видать, – вспоминал 

Дмитрий Николаевич, когда-то 

тот самый Димка. – Решили оста-

новиться до рассвета. И задрема-

ли в кабине.

Неожиданно дверца распах-

нулась.

– А ну вылезайте!

Продрав глаза, парни увидели, 

что уже глубокая ночь. А вокруг 

трактора стоят шестеро воору-

женных мужчин. Сердце у Димки 

упало: «лесные братья»…

В бывшую Восточную Пруссию 

Щербаковы приехали в октябре 

1946-го. До этого семья жила в Во-

ронежской области. А потом мать 

решилась переселиться в «немет-

чину». Поверила вербовщику, ко-

торый обещал, что жизнь там не 

в пример легче. Если бы так!

Главными бедами на новом 

месте были голод и «эхо войны». 

От первой напасти выручала 

близкая Литва – там народ жил 

сытнее. А вот чем закончится 

встреча с очередным бесхозным 

боеприпасом, тут уж как кому по-

везет. Младшему брату Димки не 

повезло. Как-то сеялкой вывер-

нуло из земли противотанковую 

мину. Гриша стоял рядом…

А теперь вот встреча с «лес-

ными братьями». Литовские на-

ционалисты, как и украинские 

бандеровцы, не щадили даже 

детей. При этом «борцы за сво-

боду и независимость Литвы», 

не ограничиваясь родными ме-

стами, совершали набеги и на 

соседей-калининградцев.

– Шевелитесь!

Когда трактористы вылезли из 

кабины, «лесные братья» прика-

зали вести их в поселок. Один из 

бандитов, судя по всему, коман-

дир, сказал:

– Сперва покажете нам дом 

председателя.

Также их интересовали участ-

ковый, агроном и завмаг.

– Пошли! – приказал старший.

Минута, другая, третья. Побе-

дино все ближе. Что же делать? 

Ведь, ясное дело, убивать идут. 

И Димка решил схитрить.

– Извините, я с испугу не сразу 

вас понял. Председатель и другие, 

кто вам нужен, они в поселке не 

живут. Их привозят из райцентра 

на день, под охраной.

– Да ну?

Тем не менее незваные гости 

остановились и стали о чем-то 

по-литовски совещаться.

– Ладно, поворачивай.

Шли долго. Под утро свернули 

к болоту. Главный сказал:

– Все, можете идти обратно.

Ребята повернулись спиной 

к бандитам, сделали шагов пять 

и услышали сзади щелчок авто-

матного затвора. Димка огля-

нулся. И жуткая боль разорвала 

голову…

Очнувшись, он увидел возле 

себя мертвого товарища. А сам 

лежит в луже собственной крови, 

в ушах звон… Лишь слегка очухав-

шись, понял, что, угодив в левый 

висок, пуля прошла навылет, вы-

йдя из правой щеки. Собравшись 

с силами, пополз, то и дело теряя 

сознание. Но к вечеру все же вы-

брался на дорогу. Там его и нашли.

– Долго я потом лечился, – рас-

сказывал Дмитрий Николаевич. – 

Однако выжил же каким-то чудом. 

А Петра столько лет как нету… 

1  О случившемся той страшной 

ночью Дмитрий Щербаков 

помнил всю жизнь.

2  Такие «герои» вышли однажды 

из леса около поселка Победино 

Краснознаменского района. 

Первая встреча с «лесными 

братьями» обычно становилась 

и последней.

3  «По стечению обстоятельств 

был ранен в голову 

не смертельно», – сказано 

в справке. 
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Кстати, позже мы уже и сами с ору-

жием в руках выходили против 

«лесных братьев». Под командова-

нием нашего участкового – Федора 

Семеновича Антипенкова.

На память о той страшной 

ночи остались шрамы на лице 

и официальная справка. Мол, 

Щербаков Дмитрий Николаевич 

и его напарник подверглись на-

падению вооруженных литовских 

националистов, которые завели их 

в болотистое место и расстреляли. 

Но «по стечению обстоятельств 

Щербаков Д.Н. был ранен в голову 

не смертельно».

А упомянутый им бесстраш-

ный участковый запомнился 

многим старожилам. Увы, поз-

же, 4 ноября 1949-го, его жизнь 

оборвалась. В тот день банда из 

Литвы совершила налет на рай-

онный лесхоз. Младший лейте-

нант милиции Антипенков муже-

ственно противостоял «лесным 

братьям» и геройски погиб в не-

равной схватке.

В 1973 году в Краснознамен-

ске одной из улиц присвоили имя 

Антипенкова, а на здании отдела 

внутренних дел установили ме-

мориальную доску в его честь. Т

2

3

1
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В Театре на Таганке режиссер 

Денис Азаров поставил спектакль 

«Поцелуй. Конармия». В основу 

его положен самый светлый по 

настроению рассказ из знаме-

нитого сборника Исаака Бабеля 

о Гражданской войне. О любви, 

зародившейся на фоне вражды 

и смерти, о надежде посреди все-

общей безнадеги.

Главные герои, конармеец Лютов (Па-
вел Лёвкин) и молодая вдова Томилина 
(Дарья Авратинская), – москвичи, но 
в прифронтовом украинском селе, отби-
том у поляков, видят друг друга в первый 
раз. Он робок, она слишком горда, и по-
началу ничего у них не складывается, 
так что интеллигент в очках Лютов удо-
стаивается от своего ординарца Суров-
цева (Антон Ануров) прозвища Тютюха.

Сам-то ординарец, разбитной и прак-
тичный, быстро становится своим в до-
ме, где Томилина живет с родственника-
ми: играет с маленьким сыном вдовы, 
наливает рюмочку ее отцу-старику. Но 
постепенно женщина начинает именно 
Лютову доверять то, что таит от дру-
гих. Они спорят об ударении в первом 
слове названия спектакля «Вишневый 
сад», мечтают, как пойдут в Художе-
ственный театр, а до того пообедают 
в «Метрополе» или у «Яра». Кажется, 
эти несбыточные в голодное время 
гастрономические фантазии позаим-
ствованы героями не у Бабеля, а у его 
современника Ивана Шмелева. Но то, 
что обещало быть началом счастливой 
истории, оказывается ее финалом. Пока 
пара наслаждается единственной ночью 
любви, у Томилиной умирает отец. А Лю-
тову утром нужно срочно возвращаться 
в полк, и вопрос, встретятся ли эти двое 
когда-либо вновь, повисает в воздухе.

А еще на сцене присутствуют семь 
солдат и красивая женщина (Мария 
Матвеева), обозначенная в про-
граммке как Степь. Этот персонаж 
символизирует и возлюбленную – для 
кого-то реальную, для кого-то пока 
существующую только в мечтах. У бой-
цов в спектакле много выразительных 
пластических партий (хореограф Анна 
Закусова). Но иногда солдаты обретают 
слова – например, когда каждый из них 
пишет письма домой или рассказыва-
ет, что сделает после войны: навестит 
мать, женится, выучится, заведет ко-
та... Смотришь на них, слушаешь – и го-
нишь мысль о том, что немногие из этих 
красивых и молодых доживут до вре-
мен, когда можно будет осуществить 
задуманное. И мысль эта не уходит, не 
растворяется во времени…

Декорации Николая Симонова пред-
ставляют собой наружную стену двух-
этажного домика и длинный стол перед 
ней. Об уюте мирного времени напоми-
нают плетеное кресло старика и лошад-
ка-качалка внука, а также лимонные 
деревца в кадках. Одна из живописней-
ших сцен в спектакле – когда стройная 
Томилина в цветастом платье случайно 
рассыпает лимоны, а Лютов помогает 
их собирать…

В спектакле много цитат не только 
из «Поцелуя», но и из других рассказов 
цикла «Конармия» (инсценировка Ольги 
Никифоровой). Это и поэтичные описа-
ния природы со сравнениями, которые 
может навеять лишь жестокое время: 
«Оранжевое солнце катится по небу, как 
отрубленная голова». И сожаление о за-
губленных жизнях не только людей, но 
и… насекомых: «Я скорблю о пчелах. Они 
истерзаны враждующими армиями».

Стоит ли говорить, что в наше время 
на подобный спектакль смотришь ины-
ми глазами, чем, например, если бы 
он появился еще год назад. Как тут не 
напомнить хотя бы в двух словах о труд-
ной судьбе самой книги «Конармия». 
Бабелевские рассказы были далеки 
от героического глянца, от них несло 
потом и кровью. Книга была встречена 
в штыки, а незадолго до расстрела Ба-
беля в 1940-м и вовсе оказалась под 
запретом. И только после реабилита-
ции писателя в 1954 году «Конармия» 
вновь стала издаваться. Сохранив, 
однако, за собой этот флер: «не благо-
даря, а вопреки». Теперь он перешел 
и на театральную сцену. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

Выставку Бахрушинского музея о Галине Улановой
продлили в Париже по просьбе французов до конца октября

Расходы на проект «Пушкинская карта» 
в следующем году останутся на уровне 2022-го и составят 16 млрд рублей, 

заявила министр культуры РФ Ольга Любимова

Нервно. Кроваво. Злободневно

Поэт Петра Великого

Почему «Сердце пармы» не станет привлекательным зрелищем вроде «Игры престолов»

•ИДЕМ В КИНО?•

Исторический блокбастер «Сердце пармы», сня-

тый Антоном Мегердичевым по книге писателя 

Алексея Иванова, за первый уик-энд заработал 

135 млн рублей. Создатели киноколосса бьют 

в литавры: это лучшие сборы за последние четыре 

месяца, это прорыв. На самом деле это скромный 

результат, учитывая, что бюджет ленты составляет 

715 млн. И еще 150 млн рублей ушло на рекламу 

фильма, выпущенного в 2139 кинотеатрах. При 

всех этих гигантских вложениях и усилиях «Сердце 

пармы» на старте не окупило затрат даже на свой 

маркетинг.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ

Р
азумеется, в ближайшие дни и недели в кино-

театры придет еще энное количество зрителей, 

но независимый аналитик кинорынка Сергей 

Лавров полагает, что «Сердце пармы» заработает 

в итоге от 350 до 500 млн. А надо бы не менее 

1,5 млрд. Ибо окупившимся можно считать фильм, 

который собирает в прокате сумму, в два раза превос-

ходящую бюджет, поскольку половина заработанных 

денег остается кинотеатрам. Словом, перед нами на 

поверку – явно убыточный проект.

Сказать по совести, я предвидел такой скромный 

результат еще в дни показа фильма на Московском кино-

фестивале. Сразил наповал уже хронометраж «Сердца 

пармы» – почти три часа экранного времени, не каждый 

зритель выдюжит. Но даже при такой гомерической 

длительности ленты многие сюжетные линии толстен-

ного первоисточника бригаде сценаристов пришлось 

спрессовывать, утаптывать. Причем до такой степени, 

что в первой трети фильма просто непонятно, что на 

экране происходит, кто кому и за что режет головы.

Вдобавок «Сердце пармы» нашпиговано огромным 

количеством исторических, географических, этногра-

фических терминов («харадж», «ушкуйники», «ватаж-

ники», «хумляльт», «хакан», «ясак»), диковинных имен 

персонажей (Тиче, Асыка, Полюд, Бурмот, Исур). В итоге 

человеку, не читавшему роман, удержать все это в голове 

представляется делом крайне затруднительным. В книге 

можно вернуться к прочитанному, фильм в кинотеатре 

назад не отмотаешь. Возможно, в телевизионной версии 

«Сердца пармы», нарезкой из которой является вышед-

ший в прокат фильм, все эти трудности перевода книги 

на экран окажутся слегка мною преувеличенными.

Я могу ошибаться, но мне кажется, что не совсем 

удачно был выбран и момент для выхода на экраны 

столь амбициозного фильма, на который прокатчики 

определенно делали ставку. За время пандемии, а по-

том СВО, которая повлекла за собой уход из нашего 

проката релизов «большого Голливуда», доходы ки-

нотеатров упали на 80%, часть кинозалов закрылась. 

Нужен был фильм-событие, который сможет вернуть 

зрителей в кинотеатры. Выбор пал на «Сердце пармы», 

но с этой задачей исторический блокбастер, как мы 

видим, справляется лишь отчасти. И вот еще почему.

Фильм повествует о покорении пермских земель 

Москвой в эпоху Ивана III. Последний так излагает 

пермскому князю Михаилу свою миссию: «Господь 

наш избрал нашу землю и наш народ, отдав продаж-

ный Рим католикам, а спесивый город Константина – 

туркам. Во всем мире мы теперь главная твердыня 

праведной веры. И потому Русь должна быть великой 

державой… Хочу я из единой Руси такую глыбу сде-

лать, чтобы по всем нашим землям от Смоленска до 

Чердыни не было чердынцев, тверяков, московитов, не 

было чудинов, литвинов, русинов, – а все были русские! 

Чтобы коли Москве стали враги грозить – у чердынцев 

бы сердце захолонуло, а коли на Чердынь бы напали – 

московит сна лишился».

Имперский дискурс, мощно звучащий в фильме, со-

впадает с нынешней геополитической ситуацией, и я 

понимаю решение продюсеров выпустить свое детище 

на экраны именно сейчас в надежде, что проблематика 

«Сердца пармы» будет резонировать с массовыми на-

строениями. Но, полагаю, все случилось ровно наоборот: 

зрители за последние восемь месяцев эмоционально 

выгорели от обилия военных репортажей на экранах ТВ. 

И смотреть после этого, как в финальной 40-минутной 

битве фильма московиты огнем и мечом обращают непо-

корные окраины империи в свою веру, как громоздятся 

на экране горы трупов, мало кто готов. Возможно, в мир-

ные времена (которые теперь неизвестно когда наступят) 

фильм о кровавой междоусобице будет восприниматься 

как отвлеченное фэнтези в духе «Игры престолов», но 

сегодня он рождает совсем иные эмоции. Т

P.S. Мне кажется, вернуть зрителей в кинотеатры в ны-
нешних непростых обстоятельствах могут не военные 
блокбастеры, а добрые, светлые, в хорошем смысле слова 
утешительные фильмы. Смешные и умные комедии в стиле 
Гайдая, Рязанова, Данелии, душевные мелодрамы в духе 
фильма «Москва слезам не верит», лихие приключения а-ля 
«Пираты ХХ века». Но такого рода кино, которое с одинако-
вым интересом смотрели пионеры и пенсионеры, академи-
ки и сантехники, наши режиссеры за последние десятиле-
тия снимать почему-то разучились…

•ВЫСТАВКИ•

В музее поэта на Пречис-

тенке открылась выставка 

«Образ Петра I в творчестве 

Пушкина». Фигура Петра за-

нимала воображение Алек-

сандра Сергеевича на про-

тяжении последних 10 лет 

его жизни. Свидетельством 

тому – множество стихо-

творений, поэмы «Полтава» 

и «Медный всадник», роман 

«Арап Петра Великого» и, ко-

нечно же фундаментальная 

«История Петра I», оставшая-

ся, увы, незавершенной. 

Вольнодумец, призывавший 

милость к падшим, Пушкин 

с дотошностью историка и 

архивариуса изучает эпоху 

одного из главных диктато-

ров и автократов в отече-

ственной истории. Почему?

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Портреты царя-реформатора, 

его соратников и противни-

ков. Иллюстрации к пушкин-

ским сочинениям и первые их 

издания. Книги, черновики, 

фрагменты из воспоминаний 

современников... Все это не 

просто экспонаты – атомы са-

мого Времени. 

Петр вошел в поэзию Пушки-

на в 1826 году. Николай I, еще 

не покинувший Москву после 

коронационных торжеств, из-

влекает поэта из Михайловской 

ссылки, удостаивает аудиен-

ции и дарует ему невиданную 

привилегию – объявляет себя 

«личным цензором» Пушкина. 

И вскоре на свет появляются 

«Стансы», где в центре – «вечный 

работник на троне», превратив-

ший Россию в империю... 

Многие из современников 

сочли «Стансы» платой за поми-

лование, неприкрытой лестью. 

Они плохо знали Александра 

Сергеевича. Он, натура пылкая, 

романтическая и увлекающая-

ся, и в самом деле надеялся, что 

новый государь примет эстафе-

ту от великого предка, но суме-

ет избежать крайностей, при-

сущих Петру Великому. Не зря 

же стихотворение начинается 

строками «В надежде славы и 

добра / Гляжу вперед я без бо-

язни». А главное, у «Стансов» 

была предыстория, с Николаем I 

никак не связанная. Императо-

ром тот тогда не был, а вот Пол-

тавская битва поэта уже очень 

интересовала. 

Первый зал экспозиции по-

священ «Полтаве». Казалось 

бы, сочиняя о временах столь 

отдаленных, Пушкин вполне 

мог положиться на силу своего 

таланта и вдохновения – поэзия 

документальной точности не 

требует. Однако он принима-

ется за первоисточники: «Исто-

рию Малой России» Д.Н. Бан-

тыш-Каменского, «Деяния 

Петра Великого» И.И. Голикова, 

«Историю Российской империи 

при Петре Великом» Вольтера 

и другие работы. Обращается 

к поэме Байрона «Мазепа» и по-

вести Егора Аладьина «Кочу-

бей». В начале 1824-го (напом-

ним: на троне еще брат Николая 

Александр, а сам поэт в южной 

ссылке) Пушкин вместе Иваном 

Петровичем Липранди, автори-

тетным историком, предприни-

мает поездку из Одессы в Бен-

деры на поиски следов лагеря 

Карла ХII и могилы гетмана 

Мазепы. До выхода «Полтавы» 

четыре года. За это время поэма 

вырастает в произведение не 

только поэтическое, но и исто-

рическое, где автор стремит-

ся осмыслить и показать, как 

участники тех событий – Петр I, 

Карл XII, Мазепа и Кочубей по-

влияли на будущее «северной 

державы». 

В следующем зале посетите-

лей ожидает встреча с «Арапом 

Петра Великого». История обе-

их линий собственного рода 

волновала поэта с детства. Воз-

можно, причиной тому была 

холодность, с которой родители 

относились к своему первенцу, 

и он искал утешения в семейных 

преданиях. Фамильная гордость 

подпитывалась фамильной же 

горячностью. Известно, что 

конфликт с графом Воронцо-

вым, которому поэт подчинялся 

в Одессе, во многом подогревал-

ся тем обстоятельством, что, по 

мнению Пушкина, его род был 

старше на два с лишним столе-

тия, и не пристало потомку стол-

бовых дворян служить под на-

чалом наследника «выскочек». 

Над романом о легендарном 

предке он работал в Михайлов-

ском летом 1827 года, еще до 

того как приступил к «Полта-

ве». Картина петровского вре-

мени, переданная через судьбы 

реальных людей, чьи лица уга-

дывались в пушкинских персо-

нажах, нужна была автору для 

того, чтобы показать Петра как 

«могучего и грозного преоб-

разователя России». Пушкин 

напечатал отдельные главы 

в альманахе «Северные цветы» 

на 1829 год и «Литературной 

газете» в 1830 году. Читатели 

и критика были благосклонны. 

Увы, роман так и не был закон-

чен, целиком он был напеча-

тан в «Современнике» только 

пос ле гибели автора. Заглавие 

«Арап Петра Великого» дали 

издатели... 

Третий зал отдан «Медному 

всаднику». Рукопись Пушкин 

передал Николаю I, тот вернул 

ее с многочисленными замеча-

ниями. Чтобы поэма увидела 

свет, требовались переделки, от 

которых поэт решительно от-

казался. К 1833 году радужные 

надежды, высказанные в «Стан-

сах», померкли. Вступ ление 

к «Медному всаднику», озаглав-

ленное «Петербург. Отрывок 

из поэмы», было опуб ликовано 

в следующем году в «Биб лиотеке 

для чтения». Критика и публика 

его не заметили. И Александр 

Сергеевич оставил поэму в сто-

ле. Посмертная публикация все 

в том же «Современнике» была 

встречена с восторгом. Для по-

томков, как и для современ-

ников, поэма зазвучала мани-

фестом в защиту «маленького 

человека», гибель которого ста-

новилась «страшным упреком 

всему делу преобразователя». 

Над «Историей Петра I» Пуш-

кин работал до последних дней 

жизни. Завершить труд не успел, 

но главное, что мог сказать 

о первом русском императоре, 

он сказал, отказавшись от моно-

хромного взгляда на эту гран-

диозную личность. Т

135 млн рублей
заработал за первый уик-энд исторический блокбастер 
«Сердце пармы». Это лучшие сборы за последние 
четыре месяца. И весьма скромный результат, 
учитывая, что бюджет ленты составляет 715 млн, а еще 
150 млн рублей ушло на рекламу фильма

А Конармия 
скачет 
и скачет…

Взгляд

ФОТО МАРИИ РЯБКОВОЙ
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За 10 лет
Пушкин изучил петровскую 
эпоху лучше иных историков
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•КУМИРЫ•

Именно там, на Аравийском 

полуострове, в ноябре – де-

кабре пройдет последний 

парад великих голеадоров 

уходящей эпохи. Завершает-

ся длившаяся почти два де-

сятилетия гегемония Месси, 

Роналдо, Суареса, Бензема, 

Левандовского. Хотя на «ста-

риков-разбойников» эта шай-

ка-лейка ничуть не походит, 

всем бы так играть на закате 

карьеры!

МИХАИЛ СМИРНОВ

Д
о последнего момента тре-

вогу вызывала игра (точ-

нее, отсутствие таковой) 

37-летнего Криштиану – 

действующего лидера во 

многих бомбардирских номина-

циях. Отметившись парой голов 

в не самой престижной для себя 

Лиге Европы, португалец «без-

молвствовал» аж до 10-го тура 

английской премьер-лиги и, ка-

залось, прочно осел на лавке за-

пасных «МЮ». Но вот наконец-то 

в матче против «Эвертона» напа-

дающий забил свой первый гол 

за команду в нынешнем сезоне 

в АПЛ.

Причем Роналдо не был бы Ро-

налдо, если бы не превратил этот 

не слишком знаменательный сам 

по себе факт (такой безголевой се-

рии у него не было ни в одном чем-

пионате, в котором он выступал) 

в весьма нерядовое событие: этот 

мяч стал 700-м (!) для португаль-

ца в клубной карьере. В составе 

«красных дьяволов» Роналдо за-

бил 144 гола, выступая за «Реал» – 

450, за «Ювентус» – 101 и в «Спор-

тинге», в котором начинал свою 

впечатляющую голеадорскую 

серию, – пять мячей. Криштиану 

остается лучшим бомбардиром 

европейских кубковых турниров, 

имея на своем счету 140 мячей 

и заметно опережая ближайших 

преследователей – Месси (127), 

Левандовского (89) и Бензема (86).

В Катаре Роналдо может упро-

чить и другой свой мировой ре-

корд – по голам за сборную. Пока 

в его активе 117 голов в составе 

национальной команды Португа-

лии. Месси и в этой номинации на 

втором месте с 90 голами. Далее 

на почтительной дистанции сле-

дуют Левандовский (76 мячей), 

бразилец Неймар (75), бельгиец 

Лукаку и уругваец Суарес (по 68). 

Так что амбициозному Кришти-

ану есть куда стремиться. Пусть 

он уже и не тот 19-летний юноша, 

с которым автор беседовал после 

его первого матча в составе сбор-

ной Португалии на домашнем 

Евро-2004 и видел его слезы по-

сле поражения от греков в финале 

того турнира…

Давний конкурент португаль-

ца 35-летний Месси пережил 

кризис в прошлом, дебютном для 

себя сезоне в ПСЖ, хотя и помог 

клубу в очередной раз стать чем-

пионом Франции. Месси, лучший 

бомбардир в истории чемпионата 

Испании, «Барселоны» и сборной 

Аргентины, шестикратный об-

ладатель «Золотой бутсы», уже 

заявил, что чемпионат мира 

в Катаре станет для него послед-

ним. И сейчас размышляет над 

тем, в каком клубе завершит 

блестящую карьеру, подписав 

последний в своей невероятной 

футбольной жизни большой 

контракт после выхода на ры-

нок свободных агентов следую-

щим летом. Реальных вариантов 

у него два: остаться в ПСЖ или 

вернуться в «Барселону», а потом 

уже можно будет отправиться 

в США для роскошного финаль-

ного аккорда.

Так вот, после довольно дли-

тельной адаптации в ПСЖ Месси 

вновь стал прежним – забивным, 

креативным, отлично взаимодей-

ствующим с Неймаром и Мбаппе. 

В нынешнем сезоне в 13 матчах за 

клуб форвард забил восемь голов 

и отдал восемь результативных 

передач. Для сравнения: за весь 

прошлый сезон аргентинец забил 

11 мячей. Наставник ПСЖ Кри-

стоф Гальтье убежден, что Месси 

поможет парижанам наконец-то 

выиграть заколдованную для них 

Лигу чемпионов. И владельцы 

клуба намерены предложить 

звездному ветерану контракт по 

схеме «1+1» на 30 млн евро в год. 

Впрочем, сам Месси не торопит-

ся с ответом по крайней мере до 

конца текущего сезона.

На фоне клубных треволне-

ний этих двух гигантов, Месси 

и Роналдо (к слову, впервые не 

попавших в десятку номинантов 

на звание лучшего игрока года 

по версии УЕФА), вполне обосно-

ванными кажутся перспективы 

«выстрелить» на ЧМ в Катаре 

у 34-летних Роберта Левандов-

ского и Карима Бензема. Осо-

бенно впечатляет игра польского 

голеадора, перешедшего из «Ба-

варии» в «Барселону». Каталон-

цы, отдавшие за него 45 млн евро, 

явно не прогадали. В нынешнем 

сезоне Роберт принял участие 

в 12 матчах за сине-гранатовых 

во всех турнирах, отметившись 

12 забитыми голами и двумя ре-

зультативными передачами.

Поляк вновь угадал с коман-

дой – он сам признался, что до 

перехода в «Барселону» им актив-

но интересовался мадридский 

«Реал». Но, видимо, решимость 

и настойчивость каталонцев 

подтолкнули его именно к та-

кому следующему шагу в карье-

ре, когда он почувствовал, что 

«роман» с «Баварией» подошел 

к концу и настало время перемен. 

Что касается сборной Польши, то 

Левандовский выступает за нее 

с 2008 года, проведя за это время 

134 матча и забив 76 голов при 

средней результативности 0,57 за 

игру.

Бензема в «Реале» пока не так 

ярок, хотя на его счету уже три 

гола и одна результативная пере-

дача в пяти матчах ла лиги текуще-

го сезона. А вот в двух сыгранных 

им матчах Лиги чемпионов фран-

цуз результативными действиями 

не отметился. В прошлом сезоне 

Бензема вместе с «Реалом» стал по-

бедителем чемпионата Испании 

и Лиги чемпионов, а также облада-

телем Суперкубка Испании, в на-

чале текущего сезона галактикос 

выиграли Суперкубок УЕФА. При-

мечательно, что контракт с ма-

дридцами французского форвар-

да будет автоматически продлен, 

если футболист получит «Золотой 

мяч» согласно условиям действу-

ющего контракта, рассчитанного 

до 30 июня 2023 года. Случится ли 

это, узнаем после церемонии вру-

чения награды, которая пройдет 

17 октября в Париже.

В общем, в Катаре нас навер-

няка ждет бенефис от прове-

ренных временем голеадоров. 

Жаль, компанию им не сможет 

составить 41-летний Златан 

Ибрагимович, восстанавлива-

ющийся после операции на ко-

лене и собирающийся вернуться 

в состав «Милана» и, возможно, 

сборной Швеции в середине ян-

варя 2023 года. Т

Для Месси и Роналдо предстоящее мировое первенство в Катаре станет последним. А кто за ними в очереди 
в список «великих и ужасных»?

Монстры: последний парад

Никита Павлович смотрит футбол всю свою сознательную жизнь...

Вместо собравшихся на выход Месси и Роналдо на поле нынче блистает Эрлинг Холанд.

В 100
официальных матчах 22-летний 
норвежский вундеркинд 
Эрлинг Холанд наколотил более 
сотни голов! Достойная смена 
Роналдо и Месси, не правда ли?
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Симонян прекрасно играл на трубе и в нападении
•ЗНАЙ НАШИХ!•

Никита Павлович Симонян является 

первым вице-президентом Россий-

ского футбольного союза и пред-

седателем технического комитета. 

12 октября он встретил свое 96-ле-

тие (!) на боевом посту. Как патриар-

ху удается обмануть возраст? Или 

дело в генах? С этим вопросом мы 

обратились к самому виновнику тор-

жества. Вот его монолог.

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Да, в большей мере мне надо благода-

рить гены. Мой отец обладал прекрас-

ным здоровьем от природы, но в 1942-м 

в Сухуми попал под бомбежку, был тяже-

ло ранен – год лечился и потом прожил 

намного меньше заложенного в него 

природой. Мама умерла в 87 лет. А на-

счет поддержания формы… Кроссовые 

пробежки уже в солидном возрасте я за-

менил интенсивной долгой ходьбой, ста-

раюсь поддерживать таким же образом 

форму и сейчас – мои суставы, мышцы, 

связки это позволяют.

Но в целом не могу сказать, что со-

блюдаю специальный режим и во всем 

себя ограничиваю. К примеру, от спирт-

ного не отказываюсь. Создатели «Спар-

така» братья Старостины относились 

к этому по-разному. Николай Петрович 

вообще не употреблял алкоголя и про-

жил 93 года. А Андрей Петрович без двух 

дней – до 81. Когда спрашивали у него 

в последние годы: «Как здоровье?», он 

отвечал коротко: «Пока граммов на 150». 

Подразумевая количество крепких на-

питков, которое может себе позволить 

без вреда здоровью. Про себя могу ска-

зать то же самое – но не сразу одним 

махом хлопнуть, а в течение застолья, 

с перерывами. Да и дозу снизил – все-

таки 96 лет, надо соблюдать приличия.

Есть проблемы со зрением. С ними 

не может справиться вся мировая оф-

тальмология – я так и не смог раздобыть 

очки, в которых мог бы уверенно читать 

и писать. Но при моей нынешней работе 

сотрудники РФС пошли мне навстречу: 

все бумаги для меня распечатывают на 

принтере увеличенным шрифтом.

А вот фу тболистов на поле по-

прежнему вижу хорошо. Хожу на матчи 

(и не только «Спартака»), чтобы оста-

ваться в футбольной атмосфере, ее ника-

кой телевизор не заменит. Меня узнают, 

даже детвора. Мальчишка лет восьми 

попросил автограф. Я ему: «Миленький, 

ты же меня не знаешь!» А он: «Дедушка 

рассказывал». Приятно! Когда-то нас, 

футболистов, вся страна знала в лицо, 

а сейчас все больше иностранцы соли-

руют в российских клубах. Я не против, 

но меру надо знать. Нужен лимит на ле-

гионеров: пятерых в клубе вполне доста-

точно, а при нынешней нашей изоляции 

в еврокубках хватило бы и троих на поле.

А особенно удручает обилие ино-

странных тренеров. Я председатель ко-

миссии по лицензированию тренеров. На 

высшую категорию PRO в октябре нам 

предстоит принимать экзамен у братьев 

Березуцких и Игнашевича. Надо больше 

доверять нашим молодым. Перед вами че-

ловек, которому основатель «Спартака» 

Николай Петрович Старостин доверил 

пост главного (тогда назывался старший) 

тренера, когда мне было 33 года. И я с ним 

потом в связке проработал 12 лет. А то, 

что нынешним своим специалистам не 

доверяют, – в этом вина и беда клубов.

Мне повезло связать свою жизнь 

с футболом – интересной она получи-

лась, насыщенной. А мог пойти и по дру-

гой тропе. В детстве и юности увлекался 

музыкой. В Сухуми из одаренных школь-

ников создали оркестр, где я солировал 

на трубе. И ноты читал. Если бы не ушел 

в футбол, стал бы музыкантом. До сих 

пор предпочитаю классические вещи, 

вне конкуренции для меня Бетховен 

и Чайковский. А если говорить о совре-

менниках… Заказал бы вживую оркестр 

Гленна Миллера. В эпоху моей молодо-

сти музыка из «Серенады солнечной до-

лины» и другие его произведения были 

модными. А теперь это тоже классика.

Я был и заядлым театралом. Во МХАТ е 

труппа болела за «Спартак». Михаил 

Яншин был другом Андрея Петровича 

Старостина. Заядлый футбольный фа-

нат – Анатолий Кторов. А в Малом теа-

тре – Игорь Владимирович Ильинский. 

В антракте перед вторым актом «Леса» 

Островского я уговорил администратора 

театра, тоже преданного болельщика 

«Спартака», отвести меня за кулисы, где 

Ильинский готовился к выходу. Сказал 

ему: «Мы надеемся, что во втором акте 

Ильинский гол забьет». – «Даю слово, что 

забью». Так оно и получилось – сыграл 

фантастически! В той же актерской ко-

манде был Евгений Весник…

Великие актеры, они прекрасно раз-

бирались в футболе. Вникали в детали. 

Помню, я удивлялся: пришел в разде-

валку Игорь Владимирович Ильинский 

и присматривается к тому, как мы прила-

живаем щитки, надеваем гетры и бутсы. 

Зачем это ему? А он мне: «Актер должен 

знать все мелочи. И потом, у нас с вами, 

футболистами, много общего. Мы так 

же, как и вы, тщательно готовимся перед 

выходом к зрителям. Только у вас на ста-

дионе их больше, чем в театре…» Т

P.S. Примите, Никита Павлович, самые ис-
кренние поздравления с днем рождения 
от «Труда» – газеты, учредившей когда-то 
специальный приз лучшему бомбардиру 
страны. А Никита Симонян трижды (в 1949, 
1950 и 1953 годах) становился самым ре-
зультативным в чемпионате СССР. Так что 
мы не чужие!
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года начинается основная 
подписка на 1-е полугодие 2023 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

А В ЭТО ВРЕМЯ

В Катар не приедет сборная Норвегии во главе с бомбардиром-вун-
деркиндом Эрлингом Холандом. Его, «забивающую машину», уже 
называют лучшим футболистом планеты – при живых-то классиках! 
Судите сами. За 22 матча Лиги чемпионов норвежец наколотил 28 мя-
чей – 1,27 гола за игру! А ведь были и есть еще 29 голов в 27 матчах 
за «Зальцбург», 86 голов в 89 встречах за дортмундскую «Боруссию», 
21 гол в 23 играх за сборную Норвегии! В «Манчестер Сити» Холанду 
потребовалось всего восемь матчей, чтобы сделать три хет-трика. Да 
что там говорить, если 22-летний форвард за 100 официальных матчей 
забил более 100 мячей – уникальное достижение современной эпохи, 
которое покорялось только великому Герду Мюллеру 45 лет назад! 
В общем, Холанда будет явно не хватать на мундиале, который станет 
последним парадом форвардов-монстров и наверняка явит футболь-
ному миру приходящее им на смену новое поколение голеадоров.
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В Омске ООО «Мотор» ремонтирует 
«кукурузники», списанные нерадивыми 

хозяевами. В Сибири уверены, что 
легендарному Ан-2 в российском небе 

и сегодня конкурентов нет

Ан-2 еще не устал летать
Нигде так не клюет, 
как в заповедниках

Редкая удача выпала 47-лет-
нему рыбаку Николаю С. из 
Инты. Всего пару часов он 
посидел с удочкой на берегу 
реки Кожим, а успел поймать 
91 хариуса. Правда, порадо-
ваться добыче не успел. На 
берегу появились сотрудники 
полиции и объяснили, что 
в водоемах на территории 
национального парка «Югыд 
ва» рыбачить нельзя. Улов 
и удочку изъяли, по факту не-
законного лова возбуждено 
уголовное дело. На первый 
раз чересчур удачливому ры-
баку грозит штраф в размере 
от 300 до 500 тысяч рублей. То 
есть каждая рыбка потянет на 
5 тысяч с лишним. В магазине 
дешевле.

Служебный роман 
снова в моде?

В России за последнее десяти-
летие вновь входят в моду слу-
жебные романы. Как показал 
свежий опрос ВЦИОМа, 28% 
граждан хотя бы однажды ис-
пытывали романтические чув-
ства к коллегам, и зачастую 
эти чувства имеют продолже-
ние. Роман на работе может 
стать прологом серьезных 
отношений – так сейчас пола-
гают половина респондентов 
против 37% в 2012 году. Впро-
чем, и убежденных в том, что 
служебные романы вредят ра-
боте, стало больше: в 2012-м 
так считали 49% опрошенных, 
а сегодня их уже 66%.

Массажисту нужны 
не только руки

Сила есть, ума не надо? 
В Ставропольском крае 
завели уголовное дело на 
51-летнего массажиста, сла-
вившегося среди клиентов 
частного кабинета «желез-
ными пальцами». Оказалось, 
не всегда эти навыки идут на 
пользу здоровью. После од-
ного из сеансов мануального 
массажа пациент вынужден 
был обратиться к врачам. Как 
выяснилось, массажист не об-
ратил внимания на результаты 
МРТ и серьезно травмировал 
клиента. В результате его 
здоровью был причинен вред 
средней тяжести. Возбуждено 
уголовное дело.

Подстричь по-русски

Любопытно порой наблюдать 
за метаморфозами наших 
вывесок. Например, за этой, 
в центре Калининграда на 
улице Рокоссовского. Снача-
ла в парикмахерской (пардон, 
барбершопе), обустроенной 

в бывшей квартире, решили 
творчески обыграть назва-
ние улицы. Однако не всем 
подобный креатив пришелся 
по душе – и Rock’ossovskii 
превратился в Chester. Но вы-
вески на латинице, думается, 
у многих нынче вызывают 
резь в глазах. И вот очеред-
ные перемены: теперь там 
«Салон-плюс», причем это уже 
не барбершоп, а всего лишь 
парикмахерская.

И полный чемодан 
денег…

Начальника 9-го отдела 
госслужбы охраны Абхазии 
Руслана Ч. задержали на 
границе в Сочи с суммой, пре-
вышающей 100 млн рублей. 
Пачки 5-тысячных купюр, 
спрятанные в чемодане под 
одеждой, были обнаружены 
при досмотре российскими та-
моженниками на КПП «Псоу». 
Абхазский силовик ехал из 
России на собственном ав-
томобиле. Чемодан изъяли, 
нарушителя после допроса 
отпустили. Осталось выяснить, 
откуда деньги. 

•ПАМЯТЬ•

Когда он выходил на сцену – высокий, 

широкоплечий, со всеми узнаваемой 

копной серебряных волос и лучезар-

ной улыбкой, – то казался самым 

счастливым человеком на Земле. 

Былинным богатырем, не знающим 

преград. Властелином мира. И мир на-

деялся, что ему под силу победить ро-

ковую болезнь так же безоговорочно, 

как он всегда побеждал на протяже-

нии своей яркой и талантливой жизни. 

Никто не верил, что она окажется та-

кой короткой: Дмитрий Хворостовский 

ушел в ноябре 2017 года, через месяц 

после своего 55-летия.

МАРИЯ БАБАЛОВА

Д
ва с половиной года он боролся 

с опухолью головного мозга. Когда 

о беде узнал весь мир, Анна Нетреб-

ко и Ильдар Абдразаков вышли на 

концерты в футболках с портретом 

певца, на которых было написано: «Дима, 

ты победишь!». Это начинание подхватили 

артисты в разных уголках планеты... Уди-

вительно это звучит сегодня, не правда ли?

Талант, родившийся «во глубине сибир-

ских руд», открыла миру великая Ирина 

Архипова, у которой было уникальное чу-

тье на истинные дарования. Первой же, 

кто заметил одаренность парня, была 

педагог Красноярского педагогического 

училища имени Горького Галина Астани-

на. А вот Екатерина Иофель, в чей класс 

в Красноярском институте искусств попал 

Дмитрий, оценила способности ученика 

не сразу. И дебютировал он на оперной 

сцене в партии... Ежика в детском пред-

ставлении «Терем-Теремок». Случайность 

стала символом: «колючки» в отношениях 

с Красноярским театром оперы и балета 

(ныне, конечно же, носящим имя Хворо-

стовского) ощущались в последующие де-

сятилетия. И когда певец уже абсолютной 

звездой возвращался в родной город, пред-

почитал выступать на сцене Филармонии.

Первый успех мирового масштаба 

Дмитрий познал в 27 лет: сенсационно 

взял Гран-при конкурса Cardiff Singer of 

the World 1989 года. Сибирский молодец 

умопомрачительно красивым голосом 

мгновенно влюбил в себя миллионы.

– В детстве мое сознание упорно рисо-

вало одни и те же параллели: вот я и Пава-

ротти, я и Доминго, – вспоминал Дмитрий 

в одном из интервью, что посчастливилось 

мне записать с ним. – И никаких иных 

вариантов! Когда я начинал петь, ничто 

не могло меня остановить. Я пел целыми 

днями. Мама звала меня Петушок. Я этим 

бредил...

Хворостовского полюбили не только ис-

кушенные меломаны, но и люди, далекие 

от оперного искусства. Это произошло, 

когда в 2003-м он впервые, без всякого пла-

катного натиска и юбилейных привязок, 

исполнил песни о Великой Отечественной. 

С той программой певец объездил пол-

страны, выступая не только на престиж-

ных эстрадах вплоть до Красной площади, 

но и в залах совсем не столичных.

– Ветераны слушают тебя со слезами 

на глазах, а потом с комком в горле го-

ворят, что концерт продлил им жизнь... 

Такое забыть невозможно, – делился Хво-

ростовский.

Он казался баловнем судьбы: его родны-

ми театрами стали лучшие оперные дома 

мира – «Метрополитен-опера», Венская 

государственная опера и, конечно, «Ко-

вент-Гарден» в Лондоне. В городе, кото-

рый он очень любил, где прожил больше 

20 лет. Беспрецедентный случай: в связи 

с кончиной Дмитрия Хворостовского по-

сольство России в Великобритании было 

вынуждено открыть специальную книгу 

соболезнований. А Венская опера подняла 

над зданием черный флаг, «Мет» посвятил 

памяти русского певца исполнение «Рек-

виема» Верди, а Королевская опера – пре-

мьеру «Риголетто».

Вердиевские герои Хворостовского – 

Симон Бокканегра, Родриго («Дон Кар-

лос»), Жермон («Травиата»), Ренато («Бал-

маскарад»), Яго («Отелло»), граф Ди Луна 

(«Трубадур») и, конечно, Риголетто, равно 

как Елецкий в «Пиковой даме» и главная 

партия всех русских баритонов – Евгений 

Онегин Чайковского, – оставляли незабы-

ваемое впечатление. Дмитрий полушутя 

рассказывал:

– Злодеев играть захватывающе инте-

ресно. Я делаю это на сцене с упоением. 

Потому что это прекрасная возможность 

дать выход низменным порывам. Ведь 

в каждом человеке и злодейства, и вла-

столюбия полно. По большому счету всю 

жизнь только тем и занимаешься, что ду-

шишь, давишь в себе это на корню. А тут 

тебе такая возможность предоставляется, 

и ты, как павлин, раскрываешься. А потом 

снова становлюсь добрым и пушистым…

И уже на полном серьезе продолжал:

– Я идеалист и хочу заставить толпы лю-

дей таким же экзальтированным образом 

бесноваться, реагируя на оперу, как это 

происходит на всяких популярных шоу. 

Этого пока, к сожалению, не случается, 

так как сегодня мало кто в мире хочет 

постигать суть вещей и культуру. Люди 

стали кичиться своей необразованностью, 

нежеланием узнать что-то новое. Но я уве-

рен, что надо искать неожиданные ходы, 

чтобы пробуждать интерес к искусству, 

истинным ценностям.

Россия, в отличие от Европы и Аме-

рики, в основном знала Дмитрия Хворо-

стовского по концертам, а не спектаклям. 

Дома его практически не слышали и не 

видели на оперной сцене. В Мариинском, 

тогда еще Кировском театре, было лишь 

два спектакля с его участием – «Фауст» и 

«Пиковая дама» в конце 80-х. В Москве он 

спел лишь три оперы: «Евгения Онегина» 

весной 1989 года на сцене Музыкального 

театра имени Станиславского и Немиро-

вича-Данченко, в декабре 2000-го – «Риго-

летто» в «Новой Опере», а в начале 2015-го, 

когда уже был болен, но не знал об этом, – 

«Демона» Рубинштейна вместе с театром 

«Геликон» в полуконцертной постановке 

Дмитрия Бертмана. Конечно, это совпаде-

ние, но «Демон» у многих певцов считается 

предвестником беды…

– Я заметил, – размышлял Дмитрий 

в одном из наших последних интервью, 

– что чувство страха в таких обстоятель-

ствах атрофируется... Господь Бог не мо-

жет думать о каждом из нас. Мы сами себе 

предоставлены... Нам дается только одна 

жизнь, которую мы должны прожить без 

черновиков, с первой попытки, пытаясь 

оставить след и быть счастливыми. По-

тому что потом у тебя не будет шанса.

Вопреки расхожему представлению, 

Дмитрий Хворостовский был закрытым 

по натуре человеком. И как никто другой 

знал, что такое публичное одиночество. 

– Если чего я и хочу, так это чтобы люди 

знали и помнили мой голос, а не зачиты-

вались баснями и сплетнями вокруг моего 

имени, – признавался он в нашем послед-

нем разговоре.

Знаменитость обречена на жизнь после 

смерти. Но за то, какой она будет, отвеча-

ют уже коллеги, поклонники, друзья. К со-

жалению, уже издано несколько бульвар-

ных книжек о Дмитрии Хворостовском 

авторства людей, которые не только не 

были с ним знакомы, но даже ни разу не 

присутствовали на его выступ лениях. А 

в Красноярске появилась пара «биогра-

фических» спектаклей спорных художе-

ственных достоинств. С другой стороны, 

когда тысячи людей, летя в Красноярск, 

попадают на борт лайнера «Дмитрий 

Хворостовский» и прибывают в аэро-

порт, носящий имя всенародно любимого 

певца, это хотя бы отчасти отражает ту 

благодарность, которую миллионы лю-

дей испытывают к уникальному артисту, 

обогатившему мир голосом умопомрачи-

тельной красоты. Т

Не испугавшийся Демона
16 октября Дмитрию Хворостовскому исполнилось бы 60 лет

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

55 лет
прожил Дмитрий Хворостовский. 
Так мало! Но след, оставленный им 
в искусстве и жизни, не меркнет

Каждый год на планете тает около 60 млрд тонн
ледников и айсбергов. В результате уровень Мирового океана повысился на 2,2 мм 

с 2000 по 2020 год

Младенческий язык звучит одинаково 
на любом языке. Это установили ученые из Великобритании и Дании, 

изучившие издаваемые младенцами звуки в 36 странах

КАЛЕНДАРЬ: 14 ОКТЯБРЯ

1165

Открыт храм Покрова на Нерли – ше-
девр мирового зодчества, вершина 
творчества владимирских мастеров 
эпохи расцвета Владимиро-Суздаль-
ского княжества. С 1992 года входит 
во Всемирное наследие ЮНЕСКО.

1793

Перед революционным трибуналом 
предстала французская королева Ма-
рия-Антуанетта. Спустя два дня была 
казнена. Поднимаясь на эшафот, ко-
ролева наступила на ногу палачу и из-
винилась: «Простите, месье, я не на-
рочно». Это были ее последние слова.

1817

Скончался адмирал Федор Ушаков, вы-
дающийся русский флотоводец.

1843

В Потсдаме состоялась премьера 
спектакля «Сон в летнюю ночь» по 
пьесе Шекспира. Музыку к нему на-
писал 34-летний Феликс Мендель-
сон. В спектакле впервые прозвучал 
«Свадебный марш», знакомый всем 
женихам и невестам.

1851

В Англии основано информационное 
агентство «Рейтер». Пауль Рейтер 
с 13 лет работал клерком в банке. 
В 1848 году он переехал в Париж, 
где работал корреспондентом ря да 
немецких газет. Тогда же он пред-
принял попытку наладить переда чу 
новостей – для начала с помощью 
почтовых голубей, а затем и франко-
бельгийской телеграфной линии.

1860

В Петербурге открыт оперный Мари-
инский театр.

1873

Родился Жюль Риме, французс кий 
юрист, делом жизни которого стал 
футбол. Он был президентом ФИФА 
в 1921–1954 годах, инициато ром 
и организатором чемпионатов ми-
ра по футболу. Его имя носил ку бок 

«Золотая богиня», который вручал ся 
чемпионам мира. Умер на следую-
щий день после своего 83-летия.

1883

Французский капиталист Гужон от-
крыл у Рогожской заставы в Москве 
мастерские по изготовлению прово-
локи. В 1918 году предприятие на-
ционализировали, в 1922-м пере-
именовали в завод «Серп и Молот», 
в 2011-м закрыли.

1892

Артур Конан Дойл опубликовал сбор-
ник из 12 детективных рассказов под 
названием «Приключения Шерлока 
Холмса».

1901

На Байкале в непогоду затонуло суд-
но «Потапов», перевозившее местных 
горожан и крестьян. Погибли около 
200 человек.

1933

Нацистская Германия объявила о сво-
ем выходе из Лиги Наций.

1934

В Москве пущен первый пробный по-
езд будущего метрополитена.

1941

Газета «Красная Звезда» впервые 
опубликовала лозунг «Не забудем! 
Не простим!».

1943

Началось восстание в лагере «Со-
бибор», возглавленное советским 
офицером Александром Печерским. 
Единственное успешное восстание 
в концлагерях Третьего рейха за все 
годы Второй мировой войны.

1952

Завершился XIX съезд КПСС, на ко-
тором в последний раз с речью вы-
ступил Иосиф Сталин.

1957

В СССР запущена на полную мощность 
крупнейшая гидроэлектростанция 
в Европе – Волжская ГЭС.

1962

Американский самолет-развед-
чик U-2 произвел аэрофотосъем ку 
территории Кубы. На снимках были 
запечатлены советские баллисти-
ческие ракеты средней дальнос-
ти Р-12, способные нести ядерные 
боеголовки. Начался Карибский 
кризис.

1964

Леонид Брежнев избран генеральным 
секретарем КПСС. Он заменил у руля Ни-
киту Хрущева и руководил СССР 18 лет.

1975

Нобелевская премия мира присуждена 
опальному советскому ученому, триж-
ды Герою Соцтруда Андрею Сахарову.

1993

В Москве на Васильевском спуске 
террорист захватил автобус с южно-
корейскими туристами, после чего 
был убит снайперами.

1997

В Эрмитаже вновь выставили картину 
Рембрандта «Даная». Она 12 лет на-
ходилась на реставрации после того, 
как психически неуравновешенный 
посетитель облил ее кислотой.

2012

Австрийский парашютист и бейсджам-
пер Феликс Баумгартнер совершил 
успешный прыжок с парашютом с вы-
соты 39 км. Он находился в свободном 
полете 4 минуты 20 секунд, пролетел 
36 402,6 метра и установил рекорд 
скорости свободного падения – 
1357,6 км в час.
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Большой и Мариинский театры посвятят 
свои ближайшие вечера памяти Дми-
трия Хворостовского. 15 октября опера 
«Дон Карлос» в звездном гостевом со-
ставе (Ильдар Абдразаков, Нажмиддин 
Мавлянов, Василий Ладюк, Станислав 
Трофимов, Вероника Джиоева, Екатери-
на Семенчук) будет представлена в Мо-
скве. А 16 октября в Петербурге прозву-
чит «Реквием» Верди под дирижерским 
управлением Валерия Гергиева. Остает-
ся только пожелать, чтобы благотвори-
тельный проект «Дмитрий Хворостовский 
и друзья – детям», которым так дорожил 
певец, обрел свое продолжение – те-
перь уже силами этих самых друзей.
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